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Добавили срок
Выход «Адмирала Нахимова» в море отложен

Юлия Гаврилова, Максим Манаев

Выход в море тяжёлого атомного ра-
кетного крейсера «Адмирал Нахи-

мов» перенесён на неопределённый 
срок, рассказали источники «Известий», 
знакомые с ситуацией. В июне гендирек-
тор Объединённой судостроительной 
корпорации сообщал, что корабль дол-
жен выйти на испытания в ноябре. В ав-
густе главком ВМФ адмирал Александр 
Моисеев подтвердил эту информацию. 
Это далеко не первый раз, когда пред-
приятие отодвигает сроки окончания 
ремонта. Корабль должен был вернуть-
ся в боевой состав флота ещё в 2018-м. 
По данным СМИ, на 2023 год стоимость 
ремонта и модернизации «Адмирала На-
химова» практически удвоилась и превы-
сила 200 млрд рублей. В каком состоянии 
находится самый тяжёлый надводный 

боевой корабль в мире и каковы пер-
спективы его возвращения в строй — раз-
бирались «Известия».

Тяжёлый атомный ракетный крей-
сер «Адмирал Нахимов», который прохо-
дит ремонт и глубокую модернизацию 
на предприятии «Севмаш», не выйдет 
на заводские ходовые испытания этой 
осенью. Об этом «Известиям» расска-
зали источники, знакомые с ситуацией.

По плану первый выход корабля 
в море должен был состояться 15 ноя-
бря, но был перенесён на неопределён-
ный срок. Причину источники не назва-
ли, при этом предположили, что, скорее 
всего, корабль выйдет в море не раньше 
весны 2025 года.

«Известия» направили запросы в ОСК 
и Минобороны России, но на момент 
подготовки материала от-
ветов не получили.
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станет ли это выгоднее,  
чем получать денежную выплату  

от страховой компании

Встречное стечение
Берн готов стать местом переговоров  
Путина и Трампа

Иван Дубровин, Семён Бойков

Ш вейцария готова стать площадкой 
для переговоров лидеров США 

и России, заявили «Известиям» в МИДе 
этой страны. Берн, следуя внешнеполи-
тической традиции, всегда готов «ока-
зать свои добрые услуги», если того по-
желают обе стороны, пояснили там. 
Вместе с тем сейчас Москва крайне скеп-
тически относится к нейтралитету Берна, 
учитывая, что Швейцария поддержала 
антироссийские санкции и активно вза-
имодействует с силами НАТО. Эксперты 
полагают: кроме Швейцарии местом пе-
реговоров двух лидеров могли бы стать 
некоторые страны Азии, Африки и Юж-
ной Америки. О том, где могли бы встре-
титься Владимир Путин и Дональд Трамп 
в 2025 году, — в материале «Известий».

Швейцария может предоставить 
площадку для переговоров президен-
та РФ Владимира Путина с избранным 
президентом Соединённых Штатов До-
нальдом Трампом.

— Министерство иностранных дел 
Швейцарии не комментирует гипоте-
зы. Как правило, швейцарская внеш-
неполитическая традиция заключает-
ся в том, чтобы всегда быть готовыми 
оказать свои добрые услуги, если того 
пожелают обе стороны, — ответил «Из-
вестиям» глава пресс-службы МИДа 
страны Николя Бидо на вопрос, готов 
ли Берн принять у себя новый саммит 
Россия — США.

Напомним, что именно в Швейца-
рии, в Женеве, в июне 2021 года прошёл 
саммит России и США с участием пре-
зидентов двух стран Владимира Путина 
и Джо Байдена. Тогда по итогам самми-
та было сделано совместное заявление 
с обещанием в ближайшее время запу-
стить «предметный» диалог по страте-
гической стабильности.

Впрочем, с тех пор ситуация на меж-
дународной арене серьёзно изменилась. 
В Москве не раз заявляли, что Берн уже 
давно отказался от принципа нейтрали-
тета. Так, в апреле 2024 года, за несколь-
ко месяцев до прошедшего в швейцар-
ском Бюргенштоке саммита по Украине, 
глава МИД РФ Сергей Лавров сказал: 
Швейцария из страны «нейтральной 
превратилась в откровенно враждеб-
ную».

Действительно, несмотря на то что 
Швейцария не входит в ЕС, Берн, по сути, 
поддержал все санкции Брюсселя про-
тив Москвы. Сейчас рестрикции Швей-
царии затрагивают более чем 2,2 тыс. 
физических, юридических и коммерче-
ских лиц. В стране остаются заморожен-
ными и российские активы на общую 
сумму 7,7 млрд швейцарских франков 
($8,8 млрд). В Берне подчёркивают: во-
енный нейтралитет страны не означает, 
что она должна закрывать глаза на кон-
фликт России и Украины.

Отход Швейцарии от военного ней-
тралитета становится всё более очевид-
ным. Так, ранее эта страна приняла ре-
шение о присоединении к проекту ЕС 
«Военная мобильность», цель которого 
облегчить передвижения войск и воен-
ной техники по территории 
Европы. 

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 15.11.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,6596   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,8832   ДИРХАМ ОАЭ 26,962   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,439   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2554   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2012   ДОЛЛАР США 99,018   ЕВРО 104,5016   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6362 
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Что посеем
В РФ хотят запретить ввоз некоторых семян из недружественных стран

Наталья Башлыкова

Р оссия может ввести запрет на ввоз 
семян подсолнечника и куку-

рузы из недружественных стран — 
то есть установить нулевую квоту, 
узнали «Известия». Действующая 
квота на ввоз оказалась невыбран-
ной, кроме того, отечественные се-
мена этих культур показали достой-
ные результаты урожайности. Мера, 
рассматриваемая Минсельхозом, по-
зволит поддержать темпы развития 
российской селекции и семеновод-

ства и приблизить выполнение пока-
зателей Доктрины продбезопасно-
сти, считают в отрасли. Обнуление 
не коснётся лишь высокоолеино-
вого подсолнечника и восковидной 
кукурузы, но квоты на них незначи-
тельны. Инициативу поддерживают 
в комитете Госдумы по аграрным во-
просам. Там отмечают: Россия сегод-
ня по обозначенным семенам не за-
висит от импортных поставщиков. 
Впрочем, по некоторым овощным 
культурам ситуация пока не столь 
радужная.

В России могут ввести полный за-
прет на ввоз гибридных семян под-
солнечника и кукурузы из недру-
жественных стран, за исключением 
высокоолеинового подсолнечника 
и восковидной кукурузы, но квоты 
на них незначительны. Сегодня раз-
мер разрешённых квот по ввозу семян 
этих культур один из самых больших — 
по первой культуре он составляет 
7 тыс. т, а по второй — 4,4 тыс. т. О под-
готовке новых ограничений расска-
зал «Известиям» источник, 
близкий к Минсельхозу.

Семейный 
отряд
Как в зоне СВО воюют  
пять родных братьев
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Встречное стечение
A Более того, президент 

Швейцарии Виола Амхерд 
недавно выступила за пересмотр за-
прета на повторный экспорт в третьи 
страны швейцарского оружия. На-
помним, что Берн, ссылаясь на прин-
цип военного нейтралитета, откло-
нял запросы Германии, Испании 
и Дании о реэкспорте на Украину бо-
еприпасов, произведённых в конфе-
дерации.

Если говорить о возможности воз-
обновления полноценного диалога 
Москвы с Вашингтоном на высшем 
уровне, то Владимир Путин на за-
седании клуба «Валдай» сказал, что 
Россия к этому готова, но инициа-
тива должна исходить от Соединён-
ных Штатов. «Мы для этого откры-
ты, но в значительной степени мяч 
на стороне Соединённых Штатов, 
потому что мы с ними отношений 
не портили», — отметил тогда прези-
дент. Этот тезис 14 ноября повторил 
и Сергей Лавров.

Ожидаемо, что, после того как 
Владимир Путин поздравил Дональ-
да Трампа с победой на выборах, ряд 
СМИ начал активно спекулировать 
на тему контактов двух президен-
тов. Газета The Washington Post, 
ссылаясь на источники, утвержда-
ла: Дональд Трамп якобы провёл 
телефонный разговор с Владими-
ром Путиным и призывал его не идти 
на эскалацию конфликта на Украине. 
Кроме того, The Washington Post пи-
сала, что избранный президент выра-
зил заинтересованность в последу-
ющих беседах с целью обсуждения 
скорейшего разрешения украинско-
го конфликта.

Реакция Кремля не заставила себя 
ждать. «Это наиболее наглядный при-
мер качества той информации, кото-
рую сейчас публикуют иногда даже 
в достаточно уважаемых изданиях. 
Это полностью не соответствует дей-
ствительности. Это чистая выдумка. 
Это просто ложная информация», — 
сказал 11 ноября пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков. Более 
того, Москва до сих пор не получа-
ла из Вашингтона запросов на про-
ведение такого разговора, уточнил 
13 ноября официальный представи-
тель Кремля.

Если возвращаться к вопросу 
о возможной площадке для встречи 
двух президентов, то стоит учиты-
вать открыто враждебную позицию 
некоторых стран в отношении Рос-
сии. Так, российский лидер вряд ли 
согласится на поездку в страны ЕС, 
которые вооружают ВСУ и всяче-
ски поддерживают антироссийские 
санкции. Вместе с тем такие страны, 
как Словакия и Венгрия, демонстри-
руют свою независимость перед ли-
цом Брюсселя и выступают за нала-
живание отношений с РФ. В конце 
октября словацкий премьер-министр 
Робер Фицо назвал личным долгом 
приехать в Москву 9 Мая на праздно-
вание 80-летия Победы в Великой От-
ечественной войне в 2025 году.

Отдельно стоит отметить позицию 
венгерского премьер-министра Викто-
ра Орбана, который в начале июля при-
был с необъявленным визитом в Мо-
скву, чтобы обсудить с Владимиром 
Путиным урегулирование конфлик-
та на Украине. «Скоро Венгрия станет 
единственной страной в Европе, ко-

торая сможет поговорить со всеми», — 
заявил он тогда. Свою «миссию мира» 
он завершил в США, встретившись по-
сле саммита НАТО с тогда ещё канди-
датом в президенты Дональдом Трам-
пом. «Для меня было честью посетить 
Дональда Трампа в Мар-а-Лаго. Мы об-
судили пути установления мира... Хо-
рошая новость дня: он собирается 
решить эту проблему», — написал впо-
следствии Орбан в соцсетях.

Вместе с тем американист и про-
граммный менеджер Российского 
совета по международным делам 
Константин Суховерхов исключил 
Венгрию из числа стран, которые 
могли бы стать площадкой для воз-
можных переговоров Путина и Трам-
па. По его мнению, несмотря на адек-
ватную позицию Орбана, членство 

Венгрии в ЕС не позволит ей принять 
у себя встречу такого уровня. Однако 
эксперт не исключил, что такой пло-
щадкой могла бы стать и одна из стран 
Азии, Африки или Южной Америки.

— Это точно не будут Япония, Юж-
ная Корея или Китай. С некоторой до-
лей вероятности на эту роль могла бы 
подойти Индия. Но вполне возможно, 
что встреча может пройти, например, 
во Вьетнаме или в какой-нибудь из аф-
риканских стран — условно в Египте, 
или в ЮАР, или же в Бразилии, — отме-
тил эксперт.

Стоит отметить: следующий сам-
мит G20 должен состояться как раз 
в ЮАР. Учитывая, что Владимир Пу-
тин уже встречался с Дональдом 
Трампом на полях G20 в японской 
Осаке, Южно-Африканская Респу-
блика гипотетически вполне мо-
жет стать местом будущей встречи. 
Но при этом не стоит забывать об ор-
дере Международного уголовного 
суда на арест российского президен-
та. В 2023-м Владимир Путин в самми-
те БРИКС, который как раз проходил 

в ЮАР, участвовал по видеосвязи. 
Российскую делегацию тогда воз-
главил Сергей Лавров.

Российский лидер в этом  году 
не приехал и на саммит G20 в Бразилии. 
Несмотря на то что Бразилия призна-
ёт юрисдикцию МУС, по словам Вла-
димира Путина, с президентом стра-
ны у него «прекрасные дружеские 
отношения» и он не поехал туда, что-
бы не нарушить нормальную работу 
этого форума. «Мы же прекрасно по-
нимаем, и я понимаю, что, даже если 
исключить этот МУС [в качестве огра-
ничительного фактора], разговор бу-
дет только об этом. Мы фактически со-
рвём работу “двадцатки”. Зачем? Мы же 
взрослые люди», — объяснил свою по-
зицию глава российского государства.

Однако Монголию, которая присое-
динилась к МУС в 2003-м, Владимир Пу-
тин в этом году посетил. Таким образом, 
полностью исключать страны, которые 

признают юрисдикцию этой структу-
ры, из списка площадок, где мог бы со-
стояться потенциальный российско-
американский саммит, точно не стоит. 
С другой стороны, наверняка можно 
найти и более подходящее место, что-
бы избежать излишнего шума вокруг 
поездки главы РФ в ту или иную страну.

Константин Суховерхов не исклю-
чил, что площадкой для встречи могут 
стать ближневосточные страны, вклю-
чая Саудовскую Аравию или Катар.

— Посмотрим, что будет при Трам-
пе, но при Байдене отношения Вашинг-
тона и Эр-Рияда пострадали. В любом 
случае, как известно, Восток — дело 
тонкое, и арабские страны могут из-
влечь из переговоров и свои выгоды, — 
отметил он.

О Саудовской Аравии многие гово-
рили как о стране, где могла бы прой-
ти мирная конференция по Украине, 
но с участием всех сторон, в том числе 
России. То есть речь не шла бы о повто-
рении мирной конференции в Бюрген-
штоке, где обсуждались предложения 
только Владимира Зеленского.

При этом Владимир Путин ранее 
говорил, что Россия была бы готова 
к проведению переговоров по Украине 
именно в Саудовской Аравии. Но про-
блема в том, что пока повестки для пе-
реговоров нет.

— Мы рассматриваем Саудовскую 
Аравию как дружественную нам стра-
ну, — сказал в октябре Владимир Пу-
тин. — У меня очень добрые отношения 
с королём и такие же товарищеские, 
дружеские отношения с наследным 
принцем. Я уверен, что всё, что делает 
Саудовская Аравия на этом направле-
нии, она делает искренне. У меня здесь 
нет никаких сомнений. И поэтому, если 
такие мероприятия будут организо-
ваны в Саудовской Аравии, конечно, 
само место для нас вполне является 
комфортным. Вопрос не в этом. Во-
прос в том, что обсуждать.

Семейный отряд
Как в зоне СВО воюют пять родных братьев

Сергей Прудников

В семье Рацэ из Нижнего Новгорода 
14 детей — пять сестёр и девять бра-

тьев. Пятеро из них — Вадим, Дмитрий, 
Анатолий, Алексей и Никита — воюют 
в зоне СВО. Все добровольцы. Четве-
ро в «Ахмате», один — в подразделении 
Минобороны. Вадим (он первым сме-
нил гражданскую форму на военную) на-
граждён орденом Мужества. Об уникаль-
ной семейной истории, в которой брат 
потянулся за братом, руководствуясь 
принципом «и я чем-то смогу помочь», — 
в материале спецкора «Известий».

Курский фронт, подразделение свя-
зи спецназа «Ахмат». Передо мной три 
брата. Сидят на лавке в деревенском 
доме плечом к плечу. Удивительно спо-
койные и доброжелательные. «Это у нас 
семейное», — говорят они, имея в виду, 
где большая семья, там любая острая 
стружка состругивается. Анатолию 39, 
Дмитрию 31, Никите 25. Все связисты.

Вообще-то они редко пересекают-
ся, каждый работает на своём участке, 
но сегодня командир дал добро собрать-
ся на час и дать интервью. Ещё один бра-
тишка — 27-летний Вадим — не сумел 
вырваться, да и времени у него в обрез: 
он ремонтирует БПЛА, всякая минута 
на счету. Пятый — 29-летний Алексей — 
на переформировании, готовится к пе-
редислокации на Курщину (на момент 
выхода материала все пятеро уже вое-
вали на курском направлении).

— Первым поехал в зону СВО наш Ва-
дим, — рассказывают братья. — При этом 
никого даже не предупредил. Он смыш-
лёный, ответственный. И хорошо раз-
бирается в электронике, имел соб-
ственный салон по ремонту телефонов. 
Выбрал «Ахмат». Сначала был помощ-
ником снайпера. А затем из-за нехватки 
технических специалистов переквали-
фицировался на связиста, в итоге дослу-

жился до начальника связи. Орден Му-
жества ему вручал Апти Алаудинов.

Я созвонился с Вадимом, и он расска-
зал, что отправился в зону боевых дей-
ствий 9 мая 2022-го.

— Поводом послужила встреча со зна-
комым, который на тот момент уже вое-
вал, — поделился Вадим. — Я раздумывал, 
тоже хотел идти. А он мне: «Ну это не для 
тебя. Там тяжело!» Меня зацепили эти 
слова, я воспринял их как вызов. После 
обучения в Гудермесе прибыл в ЛНР — 
под Лисичанск. Потом были Марьинка, 
Светлодарск — бахмутское направле-
ние. Далее — Белгородщина. И вот теперь 
Курская область. Вне своего подразде-
ления себя уже как-то не представляю. 
Все дела, всё самое важное здесь.

Сейчас Вадим перепрошивает и ре-
монтирует БАЛА. Днём и ночью к нему 
на точку у линии боевого соприкоснове-
ния стекаются бойцы из разных отрядов 
«Ахмата», привозя вышедшие из строя 
коптеры. За день с напарником удаётся 
«поставить на ноги» до пяти аппаратов.

О себе говорит: «Я всегда спокойный». 
И это качество помогает на переднем 
крае. Много раз попадал под обстрел. 
Дважды в его «буханку» прилетал дрон-
камикадзе. Спасала холодная голова.

Вслед за Вадимом, весной 2023-го, во-
евать пошёл 31-летний Дмитрий. В Ниж-
нем он работал электромонтёром. Полу-
чив отзывы от брата, также остановился 
на «Ахмате». Начинал штурмовиком — 
сегодня командир монтажных экипа-
жей. На нём определение местополо-
жений для ретрансляторов и ремонт 
любых неисправностей.

— В общем, обеспечение связи во всех 
эшелонах, — резюмирует Дмитрий. — 
Чтобы никто нигде не был брошен.

На разрывы и поломки выбирается 
по нескольку раз в неделю, чаще всего 
один — чтобы не привлекать внимания. 
Часть пути преодолевает на машине, 

часть пешком — 5–7 км в одну сторону. 
Иногда на этот сравнительно неболь-
шой отрезок уходят сутки, а то и двое.

— Нужно, например, дойти до пе-
реднего края, где стоят наши ребята, 
и проверить аппаратуру, — объясняет 
он. — По пути ты встречаешь открытое 
поле либо овраг. В небе кружат дроны-
разведчики. Что остаётся? Ложиться 
и ждать — час-два — подходящего момен-
та, секунды, чтобы преодолеть преграду.

Дмитрий дважды ранен. Но, гово-
рит, пока в мыслях нет возвращаться 
на гражданку. Тем более на плечах та-
кая ответственность. Отслужил уже 
18 месяцев. На днях продлил контракт.

За Дмитрием подтянулся Анатолий. 
Спусковым щелчком для него стала тра-
гедия в «Крокус Сити Холле».

— Тревожно было, — вспоминает он. — 
Я как-то сильно распереживался и ре-
шил: не хочу дома сидеть, надо идти 
туда, где буду полезен. По профессии 
я инженер-монтажник, проводил интер-
нет. Подсобить опытом и знаниями могу.

Должность Анатолия в «Ахмате» — 
оператор узла связи. Он контролиру-
ет стабильность радиообмена: следит 
за состоянием всех эшелонов, выявляет 
неисправности. Режим работы кругло-
суточный. Максимальное время на сон — 
четыре-пять часов.

Оператором узла служит и 25-летний 
Никита, младший из пятерых, он при-
шёл в «Ахмат» два с половиной месяца 
назад, попал сразу на курское направ-
ление. Образование позволяет — имеет 
диплом электромонтёра. А вот профес-
сиональный путь у парня необычный: 
два года он трудился в разъездном цир-
ке ассистентом дрессировщика беге-
мотов (в знаменитом и единственном 
в мире шоу «Гиппопотамус»). Кормил, 
поил, ухаживал, выгуливал толстоко-
жих подопечных. И помогал во время 
выступлений, присутствуя на арене: 
бегемоты Яна, Аида и Злат крутились 
на каруселях, выстраивали пирамиду 
и даже исполняли пируэты.

— И вот такой поворот, — улыбается 
Никита. — Из цирка практически сразу 
в зону боевых действий.

Пятый брат — 29-летний Алексей — 
отправился на фронт пять месяцев на-
зад, подписав контракт с Министер-
ством обороны. «Решил выбрать свой 
путь», — объясняют ребята. Служит 
в группе эвакуации: вытаскивает по-
страдавших с поля боя. Позывной у него 
Добрый.

— Потому что он по характеру такой — 
отзывчивый, неравнодушный, откры-
тый душой, — говорит младший Ни-
кита. — Когда у меня были трудности, 
я обращался к нему, и он всегда прихо-
дил на помощь. Теперь вот так же помо-
гает другим.
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В России нужно внедрять больше на-
укоёмких и роботизированных про-

изводств, чтобы не было необходимости 
в неквалифицированной трудовой ми-
грации. С таким видением решения это-
го вопроса к Владимиру Путину обратил-
ся глава ЛДПР Леонид Слуцкий. Разговор 
с ним оказался вторым в серии встреч 
президента с руководителями фрак-
ций. Также они обсудили поддержку се-
мей — глава государства обратил внима-
ние на то, что за 2023-й Госдума приняла 
60 законопроектов, инициированных 
ЛДПР. Результаты региональных выбо-
ров-2024, по оценкам Слуцкого, оказа-
лись выше прогнозов — впервые члены 
ЛДПР прошли в Мосгордуму. Способны 
ли они занять второе место на выборах 
в Госдуму в 2026 году и чем может быть 
полезен дипломатический бэкграунд 
Леонида Слуцкого — в материале «Из-
вестий».

Владимир Путин продолжил серию 
встреч с главами политических фрак-
ций в Государственной думе: вторым 
после единороссов на беседу в Кремль 
пришёл лидер ЛДПР Леонид Слуцкий. 
Он, к слову, был одним из четырёх пре-
тендентов на президентское кресло 
в марте 2024-го, однако в избиратель-
ной гонке занял последнее место, на-
брав всего 3,2%, или почти 2,8 млн голо-
сов россиян. Наедине Владимир Путин 
и Леонид Слуцкий в последний раз об-
щались в прошлом году, однако в 2024-
м политики уже виделись несколько 
раз — после избирательной кампании, 
на митинге-концерте в честь воссоеди-
нения РФ с Крымом и на общей встрече 
с лидерами фракций в марте.

В открытой части беседы президент 
и глава фракции решили полностью 
сосредоточиться на партийных иници-
ативах либерал-демократов. Владимир 
Путин, изучая материалы к встрече, за-
метил, что только по вопросам демо-
графии и социального развития ЛДПР 
предложила 132 законопроекта. К сло-
ву, Госдума за 2023 год приняла 60 зако-
нопроектов, инициированных ЛДПР, и, 
по оценкам Леонида Слуцкого, подоб-
ного итога никогда не было. «Хороший 
результат — 60 законопроектов», — за-
метил Владимир Путин.

— Наша партийная система долж-
на работать как оркестр — слажен-
но. ЛДПР как раз играет роль одно-
го из главных инструментов, и если 
не первой скрипки, как «Единая Рос-
сия», то тоже очень важной. Особен-

но в числе продвижения общественно 
значимых тем, — отметил политтехно-
лог, руководитель Политической экс-
пертной группы Константин Калачёв.

Часть идей Слуцкий лично предста-
вил Путину. В частности те, что каса-
ются трудовой миграции. По словам 
главы ЛДПР, сегодня необходимо вне-
дрять больше наукоёмких и роботизи-
рованных производств, чтобы не было 
необходимости в такой рабочей силе. 
По его словам, инициативу уже под-
держали в Госдуме, в частности партия 
парламентского большинства «Единая 
Россия». Либерал-демократы также 

предлагают запретить неквалифици-
рованным мигрантам привозить семьи.

— Но тем, кто уже приехал, нужно ува-
жать наши традиции и правила. Отра-
ботал и уехал. Когда они привозят с со-
бой свои огромные семьи, в обществе 
возникает напряжение. Безусловно, это 
очень тонкая материя, которую надо от-
рабатывать, — заметил лидер ЛДПР.

Коснулись и темы демографии — свя-
занные с ней вопросы нужно «расшить», 
как бы это ни было архисложно сегод-
ня, сказал глава фракции.

— Россия снова должна стать стра-
ной многодетных семей. Как бы, мо-

« РОССИЯ СНОВА ДОЛЖНА СТАТЬ СТРАНОЙ МНОГОДЕТ-
НЫХ СЕМЕЙ. ЭТА ЗАДАЧА НА БЛИЖАЙШИЕ НЕСКОЛЬКО 
ЛЕТ СОВЕРШЕННО РЕАЛЬНА, ЕСЛИ СОЗДАВАТЬ ФАКТО-
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ХАМАС согласился с восстановлением 
юрисдикции Организации освобож-

дения Палестины (ООП) над Газой после 
завершения войны. Об этом «Извести-
ям» заявил официальный представитель 
фракции ФАТХ Абдель Фаттах Ад-Даула. 
Договорённость об этом была достигну-
та на переговорах в Каире между движе-
ниями ФАТХ и ХАМАС. При этом в офисе 
премьера Израиля Биньямина Нетаньяху 
рассказали «Известиям», что еврейское 
государство не приемлет власть Пале-
стинской администрации в Газе.

Палестинское движение ХАМАС со-
гласилось на послевоенное управление 
сектором Газа Организацией освобож-
дения Палестины (ООП). Об этом «Изве-
стиям» рассказал официальный пред-
ставитель крупнейшей палестинской 
фракции ФАТХ Абдель Фаттах Ад-Даула.

С 2 по 4 ноября высокопоставленные 
представители конкурирующих пале-
стинских движений ХАМАС и ФАТХ про-
вели новый раунд переговоров в Каире, 
чтобы обсудить урегулирование вну-
тренних вопросов, в том числе форми-
рование комитета по послевоенному 
управлению Газой.

— Стороны (ХАМАС и ФАТХ. — «Изве-
стия») сошлись на том, что любая форма 
управления внутренними делами в сек-
торе Газа должна находиться под юрис-
дикцией Организации освобождения 
Палестины и Палестинской националь-

ной администрации (ПНА), — отметил 
представитель ФАТХ.

Обсуждения будут продолжать-
ся, пока не будет достигнут консен-
сус по всем вопросам, которые отвеча-
ют вызовам этого этапа, что позволит 
восстановить жизнь и инфраструкту-
ру в секторе Газа, добавил Абдель Фат-
тах Ад-Даула.

— Диалог проходил в позитивной ат-
мосфере, и были достигнуты договорён-
ности по многим вопросам, касающим-
ся управления Палестиной, в частности 
сектором Газа, после прекращения 
агрессии в отношении нашего народа, — 
отметили «Известиям» в ФАТХ.

Кроме того, фракции условились 
противодействовать любым попыткам 
отделения сектора Газа от палестинско-
го государства.

Газета The Wall Street Journal 12 ноя-
бря сообщила со ссылкой на источники, 
что ФАТХ и ХАМАС разрабатывают со-
вместный план постконфликтного вос-
становления, в том числе формирова-
ние совместного комитета, состоящего 
из технократов, не связанных ни с од-
ной из сторон. По данным издания, успех 
этого плана зависит от результатов пе-
реговорного процесса по прекраще-
нию огня в секторе Газа между Израи-
лем и ХАМАС.

В то время как египетский телека-
нал Al Qahera News передал, что сторо-
ны обсуждают создание структуры, свя-
занной с Палестинской национальной 
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Добавили срок
A О том, что, согласно плану, 

«Адмирал Нахимов» выйдет 
в море на испытания в ноябре, сообщил 
в июне на международном военно-мор-
ском салоне «Флот-2024» гендиректор АО 
«ОСК» Андрей Пучков.

— Порядок и сроки проведения испы-
таний определены генеральным графи-
ком ремонта крейсера. Первый выход 
в море крейсера на испытания плани-
руется после завершения всего ком-
плекса швартовных испытаний в ноя-
бре 2024 года. В настоящее время работы 
выполняются с соблюдением сроков ге-
нерального графика, — рассказал он.

В ходе международного военно-тех-
нического форума (МВТФ) «Армия-2024» 
в августе главком ВМФ РФ адмирал Алек-
сандр Моисеев также заявил, что «Ад-
мирал Нахимов» должен выйти в море 
на заводские ходовые испытания осе-
нью 2024-го. Главком уточнил: передача 
корабля ВМФ планируется на 2025 год.

По словам замминистра обороны РФ 
Алексея Криворучко, крейсер «Адмирал 
Нахимов» должен стать самым мощным 
кораблём российского флота. На нём 
планируется установить комплексы 
противовоздушной обороны «Форт-М» 
и «Панцирь-М», а также противолодоч-
ное вооружение «Пакет-НК» и «Ответ».

Ранее сообщалось, что после модер-
низации корабль получит десять универ-
сальных пусковых модулей для 80 ракет 
«Калибр», «Оникс» и «Циркон».

«Известия» писали, что в 2022 году уже 
были утверждены оргструктура и штат-
ное расписание экипажа, уточнены наи-
менования должностей и квалификаци-
онные требования к специалистам.

Как объяснил «Известиям» воен-
ный эксперт Дмитрий Болтенков, сей-
час крейсер «Адмирал Нахимов», по сути, 
перестраивают заново.

— «Севмаш» оставил только кор-
пус, а начинку вытащил и начал менять 
её всю. А «Адмирал Нахимов» крупный 
корабль. Для этого привлекли огромное 
количество поставщиков боевых ком-
плексов и вооружения. Но также сейчас 
идёт импортозамещение по полному раз-
маху. Поэтому, возможно, планировали 
на Западе закупить какие-то вспомога-
тельные системы, а сейчас их нужно соз-
давать самим, — предположил он.

По словам эксперта, у «Севмаша» уже 
есть опыт перестройки кораблей. Ранее 
они переделали авианосец «Адмирал 
Горшков» в индийский Vikramaditya.

— Процесс модернизации очень слож-
ный. Поэтому перенос сроков — нормаль-
ное явление, — отметил Болтенков. — 
Но в результате мы получим мощный 
боевой корабль с разнообразными со-
временными ракетными комплексами. 
Как ударными типа «Оникс» (сверхзву-
ковая противокорабельная ракета сред-
него радиуса действия) и «Калибр» (кры-
латая ракета), так и с системами ПВО. 

Поэтому будем надеяться, что в следу-
ющем году крейсер всё-таки выйдет.

Кроме того, в Белом море лёд начина-
ет образовываться как раз в ноябре-де-
кабре, может, ещё по этой причине реши-
ли не рисковать и не выгонять крейсер 
на испытания, добавил Болтенков.

Военный эксперт Виктор Литовкин, 
напротив, не связывает перенос сроков 
с ухудшением погодных условий.

— Его ремонт не закончен, поэтому 
«Адмирал Нахимов» и не выйдет на испы-
тания. Всё просто, — подчеркнул он. — Это 
же не яхта и не шлюпка. Тяжёлый крей-
сер с ядерной силовой установкой, поэ-
тому много проблем может возникнуть 
в запуске такого корабля. У нас их только 
два осталось — «Пётр Великий» и «Адми-
рал Нахимов». Испытывать корабль, ко-
торый не доведён до ума, не стоит.

Изначально в соответствии с до-
говором между «Севмашем» и Мино-
бороны РФ корабль должен был вер-
нуться в боевой состав флота уже 
в 2018 году. Но в апреле 2017-го экс-
главнокомандующий ВМФ России Вла-
димир Королёв заявил, что крейсер бу-
дет передан флоту в 2020 году. А после 
этого окончание ремонта и модерниза-
ции перенесли на 2021-й.

Затем глава Объединённой судостро-
ительной корпорации Алексей Рахманов 
сообщал, что корабль будет передан ВМФ 
в 2022 году. В ходе МВТФ «Армия-2023» ге-
неральный директор «Севмаша» Миха-
ил Будниченко заявил: «Нахимов» вый-
дет на ходовые испытания в мае 2024-го. 
По данным источника ТАСС, приведён-
ным в 2023 году, стоимость ремонта и мо-
дернизации «Адмирала Нахимова» с мо-
мента начала работ на нём практически 
удвоилась и уже превысила 200 млрд 
рублей. В августе, в ходе МВТФ «Ар-
мия-2024», главком ВМФ РФ адмирал 
Александр Моисеев сообщил, что крей-
сер должен выйти в море на заводские 
ходовые испытания осенью 2024 года.

Таким образом, сроки окончания мо-
дернизации тяжёлого атомного ракетно-
го крейсера «Адмирал Нахимов» перено-
сили уже несколько раз.

Это действительно не первый раз, ког-
да сроки двигаются, но только потому, 
что запланирован огромный объём ра-
бот, рассказал «Известиям» военный экс-
перт Василий Дандыкин.

— Крейсер создавали в XX веке. Когда 
я служил в Арктике, он как раз выходил 
на испытания и носил ещё имя «Кали-
нин», — вспомнил он. — Недолго проходил. 
События 1990-х дали о себе знать. Тогда 
на борту у него было около 20 сверхзву-
ковых крылатых противокорабельных 
ракет дальнего действия П-700 «Гранит».  
Эти ракеты устарели. И по большому счё-
ту «Адмирал Нахимов» — самый тяжё-
лый надводный боевой корабль в мире.

Как отметил эксперт, в связи с прове-
дением специальной военной операции 
промышленность занимается задачей 
построения кораблей, которые необхо-
димы прежде всего.

— Это и малые ракетные корабли, 
и фрегаты. У нас сейчас ушёл в поход 
«Адмирал Головко», хотя тоже пробле-
мы были, достаточно долго строили, — 
напомнил Василий Дандыкин. — Главная 
задача «Севмаша» сейчас — строитель-
ство стратегических подлодок «Борей» 
и многоцелевых «Ясень». И он с ней справ-
ляется. Из этого состоит безопасность 
страны. Мы в этом деле обогнали аме-
риканцев. Особенно в части стратеги-
ческих подводных крейсеров четвёр-
того поколения. Скорее всего, это тоже 
в какой-то степени сказывается на сро-
ках, так как львиная часть расходов 
на оборону идёт туда, и это правильно.

Также сам по себе этот тяжёлый атом-
ный крейсер в море не пойдёт, ему нуж-
но сопровождение — как минимум два-
три боевых корабля, подводная лодка. 
И это тоже нужно учитывать, подвёл 
итог эксперт.

жет быть, фантастично это ни звучало, 
но эта задача на ближайшие несколь-
ко лет совершенно реальна, если соз-
давать факторы, которые будут содей-
ствовать молодым семьям, — отметил 
Слуцкий.

Несмотря на то что подобная серия 
встреч, включая разговор с Леонидом 
Слуцким, направлена скорее на повы-
шение устойчивости партийно-поли-
тической системы страны, не исключе-
на и более широкая повестка в беседе 
за закрытыми дверями. ЛДПР сегод-
ня в целом — надёжный союзник и пар-
тнёр власти, но и фигура их лидера 
также привлекает внимание, сказал 
Константин Калачёв.

— Слуцкого стоит рассматривать 
не только как партийного лидера. У него 
дипломатический бэкграунд — его опыт, 
умения, навыки могут пригодиться 
и на внешнем треке. Могут ли быть даны 

какие-то поручения Слуцкому за преде-
лами проблематики ЛДПР? Думаю, что 
да, поскольку рано или поздно мы вый-
дем на новый этап, когда судьба [укра-
инского] конфликта будет решаться 
за столом переговоров, — отметил он.

Напомним, что в 2022-м Леонид 
Слуцкий входил в переговорную груп-
пу России с Украиной в связи с прове-
дением СВО.

На встрече в Кремле президент и гла-
ва ЛДПР также затронули тему помощи 
партии бойцам спецоперации. Слуц-
кий подарил Путину шевроны брига-
ды «БАРС-Брянск» и казачьей разведы-
вательно-штурмовой бригады «Днепр». 
Леонид Слуцкий пояснил: «Полностью 
на нашем обеспечении — казачья разве-
дывательно-штурмовая бригада “Днепр”. 
Она выполняет боевые задачи на одном 
из самых сложных участков Херсонской 
области — Кинбурнской косе».

Сосредоточились президент и гла-
ва фракции и на успехах либерал-де-
мократов на региональных выборах. 
Примечательно, что, несмотря на нега-
тивный для партии результат Леонида 
Слуцкого в президентской гонке, итоги 
региональной кампании для ЛДПР ока-
зались вполне благоприятными. Глава 
партии на встрече с президентом оце-
нил прошедшую избирательную кам-
панию как «более чем достойную»: ре-
зультаты оказались выше прогнозов 
где-то на 20%. ЛДПР теперь представ-
лена во всех региональных законода-
тельных собраниях.

— Мы впервые за последние годы 
оказались в Московской городской 
думе — там два мандата. Из 18 терри-
торий, субъектов РФ, где происходили 
выборы высшего должностного лица, 
мы на втором месте. Очень приятно, 
что в вашем родном Санкт-Петербурге, 
который и для меня город не чужой, 
мы оказались на втором месте, с боль-
шим отрывом на губернаторских вы-
борах, — заявил Леонид Слуцкий.

Он также отметил и большое чис-
ло муниципальных депутатов (1087 че-
ловек), выигравших выборы, ЛДПР 
опередила своих ближайших конку-
рентов — коммунистов. На успехи ли-
берал-демократов обратил внимание 
и президент.

— Депутаты вашей фракции возглав-
ляют три комитета Государственной 
думы, раньше ещё комитет по спорту 
возглавляли. Но спортивная тема от вас 
тоже далеко не ушла, потому что ваш 
бывший депутат, а потом и губернатор 
Хабаровского края Дегтярёв Михаил 
Владимирович сейчас стал министром 
спорта, поэтому практически и эта сфе-
ра деятельности тоже в значительной 
степени находится под вашим контро-
лем, — заметил Владимир Путин.

К слову, Михаил Дегтярёв может 
стать новым главой Олимпийского 
комитета России (ОКР). Он подтвер-
дил, что выставит свою кандидатуру 
на выборах, которые пройдут 13 де-
кабря. Это значительно усилит пози-
ции либерал-демократов на полити-
ческой арене.

«Колумбия с интересом смотрит на присоединение 
к БРИКС»
Глава МИД республики Луис Хильберто Мурильо — о переходе к многополярности, разрешении 
украинского кризиса и сотрудничестве с Россией

Екатерина Хамова

Колумбия готова способствовать 
мирному разрешению конфликта 

на Украине. Богота находится в контак-
те с обеими сторонами и предлагает свой 
опыт — прежде всего в решении гумани-
тарных вопросов. Кроме этого респу-
блика добивается запрета наёмничества 
в стране и ведёт диалог о возвращении 
осуждённых в России за сотрудничество 
с ВСУ граждан. Об этом «Известиям» рас-
сказал министр иностранных дел Колум-
бии Луис Хильберто Мурильо, который 
14 ноября провёл встречу с главой МИД 
РФ Сергеем Лавровым. Несмотря на ста-
тус глобального партнёра НАТО в регио-
не, Колумбия заинтересована в сотруд-
ничестве с БРИКС и развитии торговых 
отношений с Москвой. О перспективах 
российско-колумбийских связей, гума-
нитарной помощи другим странам и мно-
гополярном мире — в эксклюзивном ин-
тервью дипломата «Известиям».

С 2019 года ни один министр иностранных 
дел Колумбии не был в России с офици-
альным визитом. Сергей Лавров послед-
ний раз приезжал в Колумбию в 2015-м. 
Почему, по вашему мнению, именно сей-
час для наших стран стало важным ди-
пломатическое сближение?

У Колумбии всегда были очень тё-
плые отношения с Российской Федера-
цией. Это отношения с историей — в сле-
дующем году мы отпразднуем 90 лет 
наших дипломатических связей. В них 
всегда был особый акцент на сотрудни-
честве в сферах культуры, образования, 
торговли, взаимного экспорта, а также 
на отношениях между народами.

Сейчас мы находимся в процес-
се реконфигурации глобального по-
рядка, происходит переход к многопо-
лярному миру, и становится ясно, что 
Россия — один из важных его полюсов. 
Колумбия же играет важную роль в Ла-
тинской Америке, в особенности сейчас, 
когда к нам перешло временное предсе-
дательство в CELAC (в сообщество вхо-

дят 33 государства Северной, Централь-
ной и Южной Америки, за исключением 
США и Канады. — «Известия»). Мы долж-
ны кроме двусторонней повестки доне-
сти ещё и региональную — стран Латин-
ской Америки и Карибского бассейна, 
поэтому нам важно находиться в диа-
логе с Россией.

В Колумбии мы говорим о мире, 
а не о войне. Мы полностью поддер-
живаем многополярность и как на на-
циональном, так и на международном 
уровне продвигаем мирные диплома-
тические решения.

Мы хотим пригласить Россию возоб-
новить переговоры с Украиной и добить-
ся справедливого мира. Эту мысль уже 
высказывали другие страны, и мы хо-
тим помочь этому процессу в той степе-
ни, в какой в нас нуждаются. Мы предла-
гаем весь опыт, какой есть у Колумбии 
в этом вопросе. Особенно в том, что ка-
сается гуманитарных аспектов.

Мы уже направляли помощь бежен-
цам из Газы, мы направляли помощь 
в Бейрут, находимся в процессе отправ-
ки помощи Гаити. У нас есть знания, ко-
торые мы бы хотели предложить миру.

С другой стороны, Россия на постоян-
ной основе поддерживает мирный про-
цесс в Колумбии. В этой связи РФ вновь 
ратифицировала эту поддержку на по-
следней встрече Совета Безопасности 
ООН, где была продлена ещё на год Кон-

трольная миссия организации. И один 
из аспектов её работы — подтверждение 
прекращения огня со стороны «Армии 
национального освобождения» и про-
должение переговорного процесса. 
Мы благодарны за эту поддержку.

При этом 19–25 ноября пройдёт следу-
ющий раунд переговоров между прави-
тельством Колумбии и повстанческой 
«Армией национального освобожде-
ния». Ожидаете ли вы активных действий 
со стороны РФ в этом контексте?

Мы считаем, что у России важная 
роль в глобальном контексте. Ещё раз 
повторю: надеюсь, что она сможет про-
двинуться в вопросе достижения мира. 
Россия всегда поддерживала мирный 
процесс в Колумбии, и российские уси-
лия в этом вопросе всегда будут пози-
тивно восприняты, и мы будем за них 
благодарны.

Колумбийские СМИ предполагают, что 
одна из целей вашей встречи с россий-
ским министром иностранных дел — 
предложить республику как медиатора 
в конфликте России и Украины. К тому же 
недавно состоялась ваша встреча с ми-
нистром труда и социальной политики 
Украины Оксаной Жолнович. Поддер-
живает ли Колумбия проведение мир-
ной конференции с участием всех сторон 
и может ли Богота предложить посред-
ническую роль?

Мы можем участвовать в этом про-
цессе в той степени, в какой обе сторо-
ны нас попросят. Мы ведём также диалог 
с правительством Украины. Очевидно, 
нам хотелось бы помочь, насколько это 
возможно. Президент Густаво Петро уже 
озвучил эту мысль. Как вы помните, Ко-
лумбия была приглашена на мирную 
конференцию в Швейцарии, где мы на-
деялись, что будут участвовать обе сто-
роны конфликта, но этого не произошло. 
Президент Густаво Петро отменил своё 
участие и очень ясно дал понять: если 
мы будем говорить о мире, об этом надо 
говорить в присутствии обеих конфлик-

тующих сторон. Мы все также придер-
живаемся этой точки зрения.

Всё-таки могла бы Колумбия занять по-
средническую роль в разрешении это-
го конфликта?

Если этого попросят обе стороны, ко-
нечно.

Ранее Колумбия обсуждала возможность 
стать частью БРИКС с Бразилией и Ин-
дией. Учитывая, что председательство 
в объединении в следующем году пере-
йдёт Бразилии, видит ли Богота возмож-
ным присоединение к группе в 2025-м?

Мы рассматриваем все возможности 
для открытия Колумбии миру в различ-
ного рода ассоциациях, и мы продвину-
лись в этом вопросе.

Я недавно был в Китае, где мы говори-
ли о включении Колумбии в инициативу 
«Пояс и путь». Мы также состоим в APEP 
(«Американское партнёрство ради эко-
номического процветания» — формат 
экономического партнёрства Соединён-
ных Штатов со странами Западного по-
лушария. — «Известия»), инициативе, воз-
главляемой США. Нам кажется важным 
участвовать в такого рода инициативах.

С большим интересом мы смотрим 
на то, что сейчас происходит с БРИКС. 
Объединение предлагает альтернатив-
ную точку зрения. Тут тоже есть на что 
обратить внимание. Мы также ищем до-
ступ к финансированию, чтобы созда-
вать лучшие условия в нашей стране. 
Министр Рикардо Бонилья уже встре-
чался с президентом Нового банка раз-
вития БРИКС Дилмой Русеф. Идёт очень 
много переговоров. Об этом мы тоже бу-
дем говорить с Сергеем Лавровым.
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администрацией и включающей в себя 
независимых представителей.

Тем не менее, несмотря на теорети-
ческую возможность восстановления 
юрисдикции ПНА над Газой, на практи-
ке Израиль может противодействовать 
этому, поскольку еврейское государство 
обвиняет палестинские власти в под-
держке терроризма.

— После окончания военных действий 
в секторе Газа и освобождения всех на-
ших похищенных граждан никакой 
власти ХАМАС или Палестинской ав-
тономии на территории сектора не бу-
дет, — рассказал «Известиям» советник 
израильского премьер-министра Дми-
трий Гендельман.

В мае премьер-министр Израиля Би-
ньямин Нетаньяху, комментируя вопрос 
передачи управления Газой ООП, зая-
вил, что, пока ХАМАС сохраняет влия-
ние в Газе, никакая другая сторона, в том 
числе Палестинская администрация, 
не будет участвовать в гражданском 
управлении. При этом посол Израиля 
в РФ Симона Гальперин говорила «Изве-
стиям», что страна не допустит до управ-
ления в Газе ХАМАС или какую-либо тер-
рористическую организацию.

— С одной стороны, представите-
ли израильского правительства идею 
передачи контроля над сектором Газа 
Палестинской национальной адми-
нистрации отвергали. С другой — ре-
алистичных альтернативных планов 
предложено не было, — отметила «Из-
вестиям» научный сотрудник Центра 
ближневосточных исследований ИМЭ-
МО РАН Людмила Самарская.

Позицию еврейского государства 
не разделяют в США. В Вашингтоне не-
однократно отмечали, что сектор Газа 
и Западный берег реки Иордан должны 
управляться «обновлённой Палестин-
ской автономией». Госсекретарь США 
Энтони Блинкен утверждал в январе 
этого года, что президент Палестины 
Махмуд Аббас привержен реформиро-
ванию ПНА, чтобы воссоединить терри-
тории под своим руководством. Среди 
возможных реформ назывались меры 
по борьбы с коррупцией, расширение 
прав и возможностей гражданского об-
щества, поддержка свободной прессы, 
а также проведение выборов.

— К тому же участие реформирован-
ной ПНА в постконфликтном управле-
нии Газой предлагалось израильским 
экспертным сообществом, представи-
телями оппозиции, а также администра-
цией США. В этих условиях, вероятно, 
возможно достижение некоторых ком-
промиссов — хотя прийти к ним будет 
достаточно сложно, — добавила Люд-
мила Самарская.

Разногласия двух ведущих палестин-
ских движений ФАТХ и ХАМАС во мно-
гом стали результатом политики Из-
раиля. В 2003 году премьер еврейского 
государства Ариэль Шарон в односто-
роннем порядке вывел израильские во-
йска из сектора Газа без координации 
с Рамаллой. Тогда ХАМАС, воспользо-
вавшись возможностью, представил 
это как свою победу и объявил об «из-
гнании» израильских войск, что нанес-
ло значительный ущерб, в том числе ре-
путационный, ПНА.

В 2006 году ХАМАС победил на выбо-
рах в законодательный совет ПНА, по-
сле чего сформировал правительство 
во главе с Исмаилом Ханией. В 2007 году 
движение изгнало функционеров ФАТХ, 
полностью захватив власть в Газе.

В последние годы активизировались 
межпалестинские обсуждения о воз-
можности восстановления единства. 
Этот вопрос затрагивался на встре-
че фракций, проведённой с 29 февраля 
по 1 марта в Москве. Тогда стороны ус-
ловились продолжить диалог в целях 
восстановления национального един-
ства под эгидой Организации освобож-
дения Палестины.

Межпалестинский диалог продол-
жился в Пекине, где 23 июля фракции 
подписали декларацию о прекраще-
нии раскола. Документ содержал пла-
ны по созданию после войны временно-
го правительства народного единства 
под эгидой ООП. 
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Ссуды делу
Власти нашли способ поддержать инвестиции 
при высоких ставках

Евгений Грачев, Милана Гаджиева

В ласти ищут способ сохранить инте-
рес к инвестициям в условиях высо-

кой ключевой. Сейчас бизнесу выгод-
нее не вкладывать деньги в развитие, 
а держать их на вкладах под высокий 
процент. А государство при этом ещё 
и тратит колоссальные суммы на суб-
сидирование ставок. От когда-то попу-
лярной программы «1764» отказываются, 
на замену ей планируют запустить пять 
новых — но только для инвестпроектов 
малых и средних предприятий из ключе-
вых отраслей экономики РФ. Это следует 
из стратегии развития до 2030-го «Корпо-
рации МСП», через которую власти фи-
нансируют бизнес (документ есть у «Из-
вестий»). Такие меры позволят подогреть 
вложения в производство и «вырастить» 
технологические компании.

Федеральный институт по поддерж-
ке малого и среднего бизнеса «Корпо-
рация МСП» (глава её совета дирек-
торов — министр экономики Максим 
Решетников) планирует внедрить пять 
новых льготных программ для инвести-
ционных проектов малого и среднего 
бизнеса, следует из её стратегии раз-
вития до 2030 года (есть у «Известий»).

Они будут направлены на под-
держку инвестиционных проектов 
в научно-технической деятельности, 
производственном бизнесе, IT, сфе-
ре станкостроения и робототехники, 
а также в туризме. На их развитие вы-
делят 2,5 трлн рублей. Также планиру-
ется запустить льготные кредиты для 
резидентов особых экономических зон 
(ОЭЗ) и предпринимателей из моногоро-
дов, следует из документа.

Льготы станут более адресными 
и целевыми — это большой прогресс, 
поскольку ранее они предоставлялись 
компаниям и из неприоритетных от-
раслей, подчеркнул глава управления 
корпоративных финансов ФГ «Финам» 
Алексей Курасов.

Новые программы предлагаются 
на фоне того, что власти закрывают 
действующую ранее самую популяр-
ную программу «1764». Сообщалось, что 
из-за слишком высокой ключевой став-
ки ЦБ (21%) льготные кредиты от «Кор-
порации МСП» «сворачиваются», а фи-
нансирование сохранится лишь по уже 
выданным ссудам, напомнил зампред 
комитета по ESG московского отделе-
ния «Деловой России» Алексей Хижняк. 
По его словам, бизнес крайне тревожно 
на это отреагировал. Новые инициати-
вы позволят сохранить льготы для при-
оритетных отраслей.

— В связи с ростом ключевой Минфи-
ну становится невыгодно в массовом по-
рядке субсидировать кредиты. Но хотя 
льготного финансирования сейчас ста-

нет меньше, поддержка малого бизнеса 
не сократится. В частности, приоритет-
ные отрасли получат больше помощи, — 
ожидает президент «Опоры России» 
Александр Калинин.

Скорее всего, льготные кредиты по-
лучат в основном отрасли с недостаточ-
ным предложением, неспособным по-
крыть возросший за последние два года 
спрос, отметила ведущий аналитик 
Freedom Finance Global Наталья Миль-
чакова. Особенно это касается станко-
строения, где замещение импорта кри-
тически важно, ведь до 2022 года около 
90% станков для машиностроения по-
ставлялось из ЕС и Китая.

При этом роботизация и искусствен-
ный интеллект увеличивают произ-
водительность труда в шесть раз — 
один промышленный робот заменяет 
до 15 работников, пояснил Алексей Ку-
расов из «Финама». Это поможет решить 
проблему нехватки кадров — крайне 
важную проблему на фоне рекордно 
низкой безработицы 2,4%, которая од-
новременно тормозит экономику и при-
водит к росту цен.

Пока ключевая ставка не опустится 
до приемлемой для инвесторов величи-
ны, к сожалению, финансирование по-
лучат не все, а отбор будет строгим, за-
ключил Алексей Хижняк.

При этом, как считает Алексей Ку-
расов из «Финама», не исключено, что 
льготы станут более выгодными, чем 
сейчас. Например, лимит кредитова-
ния может вырасти с нынешних 500 млн 
рублей на одного заёмщика до более 
1 млрд рублей, а эффективная ставка со-
ставит примерно 50% от ключевой плюс 
2% (например, сейчас она составила бы 
12,5%), предположил эксперт.

Сейчас заканчивается действие ше-
стилетних нацпроектов, запущенных 
в 2019-м, и создаются новые, которые 
будут работать до 2030 года. С начала 
2025-го действующий нацпроект «Малое 
и среднее предпринимательство и под-
держка индивидуальной предприни-
мательской инициативы» станет феде-
ральной программой в рамках нового, 
более крупного нацпроекта — «Эффек-
тивная и конкурентная экономика».

В бюджете на следующую трёхлет-
ку на федпроект заложено 59,9 млрд, 
64,2 млрд и 53,7 млрд соответственно. Са-
мая крупная статья расходов — субсиди-
рование ранее выданных кредитов МСП.

Ключевая задача нацпроекта МСП — 
количественный рост таких пред-
приятий — была достигнута, заявил 
«Известиям» глава Минэка Максим Ре-
шетников.

— Сегодня занятость в секторе пре-
вышает 28  млн человек, работает 
6,5 млн малых и средних компаний, — 
сказал министр.

A — В прошлом сезоне была 
впервые установлена кво-

та на ввоз этих культур. От аграриев 
было много опасений по этому поводу. 
Но по итогам сезона, во-первых, на ряд 
семян квота оказалась невыбранной, 
во-вторых, отечественные семена по-
казали достойные результаты, — рас-
сказал собеседник «Известий».

Он отметил, что, по предваритель-
ным оценкам, производство и запа-
сы семян подсолнечника и кукурузы 
в России превышают прогнозируе-
мую потребность для посевной кам-
пании 2025 года, которая оценивает-
ся в 44 тыс. т семян подсолнечника 
и 80 тыс. т семян кукурузы.

— Поэтому сейчас министерство 
рассматривает целесообразность уста-
новления нулевой квоты. Эта мера по-
зволит существенно поддержать тем-
пы развития суверенной селекции 
и семеноводства и приблизить выпол-
нение показателей Доктрины продо-
вольственной безопасности, — пояс-
нил собеседник.

�� РАССЧИТАТЬ КВОТЫ

Кабмин установил квоты на ввоз от-
дельных видов семян из недружествен-
ных стран в объёме 33,1 тыс. т в про-
шлом году. Помимо семян кукурузы 
и подсолнечника они касались карто-

феля, пшеницы, ржи, ячменя, соевых 
бобов и сахарной свёклы. Срок дей-
ствия ограничений вводился до кон-
ца 2024-го.

Как поясняли тогда в правительстве, 
общий объём квот был рассчитан Мин-
сельхозом «исходя из потребностей 
российских семеноводов с учётом ба-
ланса отечественного производства, 
импорта и экспорта семян».

Разрешённый объём ввоза семян 
картофеля установлен постановлени-
ем правительства на уровне 16 тыс. т, 
пивоваренного ячменя — 0,6 тыс. т, се-
мян кукурузы с ФАО более 300 (за ис-
ключением восковидной) — 4,4 тыс. т, 
восковидной — 0,6 тыс. т. Квота на ввоз 
гибридных семян рапса и сахарной свё-
клы — по 2 тыс. т, гибридных семян под-
солнечника — 7 тыс. т, высокоолеино-
вых семян подсолнечника — 0,5 тыс. т.

Впервые Минсельхоз предложил 
ввести квоты на ввоз некоторых семян 
в декабре 2023 года. При этом в мае пра-
вительство утвердило правила лока-
лизации производства семян в России. 
Так, иностранных производителей обя-
зали создавать совместные предприя-
тия с местными организациями с долей 
нерезидентов не более 49%.

«Известия» направили запросы 
в кабмин и Минсельхоз с просьбой 
прокомментировать возможный за-
прет на ввоз в Россию семян подсол-

нечника и кукурузы, а также судьбу 
остальных культур. В пресс-службе 
правительства рекомендовали обра-
титься за комментарием в Министер-
ство сельского хозяйства.

В ведомстве на вопрос об отмене 
квот на семена обозначенных культур 
не ответили, но сказали, что по мере 
увеличения собственного производ-
ства планируется поступательно со-
кращать объём разрешённого импор-
та семян основных сельхозкультур. 
В Минсельхозе подчеркнули, что Док-
триной продовольственной безопас-
ности установлен показатель само-
обеспеченности отечественными 
семенами основных сельхозкультур 
на уровне не менее 75%.

— Для достижения этой цели Мин-
сельхоз проводит масштабную работу 
по развитию российской селекции и се-
меноводства. В результате российские 
аграрии всё больше используют имен-
но отечественные селекционные до-
стижения, доля рынка которых активно 
растёт. В частности, в этом году отме-
чается значительный прогресс по под-
солнечнику, сое и рапсу, картофелю, ку-
курузе, сахарной свёкле, по которым 
ранее наблюдалась высокая зависи-
мость от импорта из недружественных 
стран, — подчеркнули в министерстве.

Уже сегодня российские семена 
не уступают по своим характеристи-

кам зарубежным аналогам и даже пре-
восходят их по многим параметрам, до-
бавили в ведомстве.

�� КАК ЗАПРЕТ МОЖЕТ 
СКАЗАТЬСЯ НА УРОЖАЕ

Россия сегодня полностью обеспечи-
вает себя семенами кукурузы и подсол-
нечника, поэтому эту меру нужно было 
реализовать очень давно, считает гла-
ва комитета Госдумы по аграрным во-
просам Владимир Кашин.

— По этим культурам у нашей страны 
есть все возможности для получения 
достойного урожая на основе отече-
ственных семян. Тем более что поста-
вок из недружественных стран сей-
час практически нет. Поэтому линия, 
проводимая Минсельхозом, правиль-
ная. Сегодня приоритет по всем куль-
турам отдаётся отечественным семе-
нам, даже если где-то есть небольшое 
преимущество иностранных сортов, — 
пояснил «Известиям» депутат.

По его словам, при этом остают-
ся овощные культуры, с семенами ко-
торых пока есть проблемы, несмотря 
на очень большую проводимую в этом 
направлении Минсельхозом работу. 
В том числе это семена сахарной свё-
клы, на полную самообеспеченность 
которыми получится выйти через не-
сколько лет.

Экономика и бизнес

Сойтись на станции
Мария Колобова

A Россиянам могут дать пра-
во самостоятельно выбирать 

сервис для ремонта по ОСАГО. Такую 
инициативу страховщиков поддержа-
ли в ЦБ. Это расширяет возможности 
клиентов, заявил «Известиям» директор 
департамента страхового рынка Банка 
России Илья Смирнов. Сейчас станцию 
техобслуживания можно выбрать толь-
ко из тех, с которыми у страховщика за-
ключён договор. Однако многие из них 
отказываются проводить ремонт — они 
не успевают починить авто за 30 дней 
из-за долгих сроков поставки запчастей. 
И в 95% случаев клиент получает денеж-
ную выплату, которой может не хватить 
на восстановление машины, предупреж-
дают эксперты. Поможет ли нововведе-
ние повысить долю ремонта по ОСАГО 
и облегчит ли это жизнь автовладель-
цам — в материале «Известий».

В Центробанке поддержали идею 
разрешить компаниям выдавать на-
правление на ремонт по ОСАГО на стан-
цию техобслуживания (СТО), которую 
автовладелец выбрал сам. Если такая 
опция будет одной из многих, то это рас-
ширит возможности клиентов, сообщил 
«Известиям» директор департамента 
страхового рынка ЦБ Илья Смирнов.

Он объяснил: в ином случае человек 
может получить компенсацию деньга-
ми, и ему самому придётся разбирать-
ся с ремонтом. При этом ему выплатят 
сумму за вычетом износа (если авто 
не новое, то денежное возмещение бу-
дет меньше). Поэтому если у клиента 
появится право изначально самому вы-
брать сервис, в который он уже давно 
обращается, и провести ремонт с по-
мощью страховщика, то этот вариант 
будет не хуже, отметил Илья Смирнов.

Однако в этом случае страховая ком-
пания не должна нести ответствен-
ность за проведение ремонта строго 
в 30 дней, как это сейчас установлено 
законом об ОСАГО, добавил предста-
витель ЦБ.

Ранее с такой инициативой высту-
пали в Российском союзе автострахов-
щиков (РСА), сообщали «Известия». Там 
отмечали, что это позволит расширить 
перечень доступных станций для ре-
монта по ОСАГО.

У многих россиян уже есть знакомые 
станции ТО, на которых они обслужива-
ются и проводят ремонты, не связанные 
с авариями, отметили в пресс-службе 
РСА. Причём уровень и качество обслу-
живания, как правило, их устраивают, 
поэтому они и продолжают обращать-
ся в «свои» сервисы.

Однако сейчас при ремонте 
по ОСАГО клиент может выбрать сер-
вис для ремонта только из списка тех 
организаций, с которыми у страхов-
щика заключён договор, пояснил ди-
ректор департамента урегулирования 
убытков по автотранспорту СК «МАКС» 
Иван Попов. Он добавил: если позво-
лить россиянам выбирать и другие СТО, 
то они смогут обращаться в уже знако-
мые станции и ближе к дому.

Это нововведение позволит увели-
чить долю ремонта по обязательной 
автогражданке, уверены в РСА. С этим 
согласился руководитель управления 
по ОСАГО Страхового дома ВСК Сергей 
Гордеев. Сейчас она составляет всего 
5%. В остальных случаях клиент полу-
чает денежную выплату.

�� СЕРВИСЫ В ОТКАЗЕ

Сейчас многие сервисы отказывают-
ся проводить восстановление авто 
по ОСАГО из-за сложностей с постав-
ками запчастей. После ухода с россий-
ского рынка некоторых автопроизво-
дителей у сервисов нет возможности 
быстро получить детали и провести ре-
монт в установленные законом 30 дней, 
пояснили в РСА.

Время поставки запчастей сейчас 
в среднем составляет 30–50 дней, рас-
сказал Иван Попов из СК «МАКС». А в не-
которых случаях приходится ждать 
и полгода-год.

Особенно сложная ситуация, в част-
ности, с деталями к Porsche, Renault, 
Nissan, GM, уточнил вице-президент 
«Ренессанс Страхования» Сергей Де-
мидов. При этом с комплектующими 
по адекватной стоимости проблемы 
возникают практически со всеми мар-
ками.

В 2024 году усложнился ввоз запча-
стей даже по параллельному импорту. 
Любую поставку могут не пропустить 
на зарубежной таможне, откуда идёт 
товар. В этом случае оформляется но-
вый заказ, и сроки ещё увеличиваются, 
подчеркнул Сергей Демидов.

Из-за требования провести восста-
новление авто за 30 дней страховщики 
вынуждены урегулировать убытки в де-
нежной форме, сказал директор груп-
пы рейтингов финансовых институтов 
АКРА Алексей Бредихин. Однако, по его 
словам, это не вполне отвечает интере-
сам клиентов. Сумма выплаты рассчи-
тывается на основании справочников 
РСА с учётом износа, а её может не хва-
тить на ремонт.

Возмещение в натуральной фор-
ме всегда предпочтительнее, потому 
что клиент получает восстановлен-
ный автомобиль, уверен Сергей Деми-
дов. А с помощью страховой компании 
это сделать гораздо проще, потому что 
организация контролирует ход работ. 
И если выявляются дополнительные 
повреждения, они сразу согласовыва-
ются со страховщиком. Самостоятель-
ный выбор станции действительно мог 
бы повысить долю ремонта по ОСАГО, 

если будут отменены ограничения 
по сроку в 30 дней, считает Сергей Де-
мидов.

�� ДЕТАЛЬНЫЙ ПОДХОД

Однако для минимизации рисков не-
обходимо предусмотреть требова-
ния к таким станциям ТО и результа-
там ремонта, считает директор домена 
ОСАГО «Ингосстраха» Егор Серебрян-
ников. По его словам, это позволит убе-
диться, что восстановительные работы 
действительно проводились и выполне-
ны качественно.

С этим согласился директор департа-
мента урегулирования убытков «Юго-
рии» Святослав Шувалов. Он рассказал, 
что, например, на рынке были ситуации, 
когда клиенты предоставляли квитан-
ции об оказании услуг эвакуации от ор-
ганизаций, которых никогда не суще-
ствовало.

В законе нужно детализировать 
права и обязанности сторон при про-
ведении ремонта на самостоятельно 
выбранной клиентом станции, резю-
мировал Сергей Гордеев из ВСК. Это по-
может добросовестным автовладель-
цам починить свой автомобиль после 
аварии, считает руководитель направ-
ления технической экспертизы Mains 
Lab Владимир Куликов. По его оцен-
ке, за счёт такого нововведения доля 
ремонта по ОСАГО может вырасти 
с 5 до 13–16%.

Для более значительного увеличе-
ния этого показателя одной этой иници-
ативы будет недостаточно, отметил экс-
перт. По его словам, потребуется также 
удлинить сроки ремонта. В ноябре Гос-
дума уже приняла в первом чтении за-
конопроект, который увеличивает до-
пустимый срок восстановления авто 
по ОСАГО с 30 до 45 дней. По словам за-
местителя гендиректора СК «Абсолют 
Страхование» Игоря Люкина, другой 
вариант — исключить из отведённого 
срока на ремонт время ожидания авто-
запчастей.

30–50
сегодня составляет в среднем срок 
поставки автозапчастей
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Трёхзначковый 

К урс доллара 14 ноября на межбанковском рынке превысил отметку 
100 руб лей, следует из данных TradingView. Российская валюта также 

ослабла и к евро — его стоимость достигла 105,6 рубля. 
На ситуацию с курсом традиционно влияют данные торгового баланса, отме-

тил аналитик ФГ «Финам» Николай Дудченко. По последним данным, его сальдо 
в октябре по отношению к сентябрю снизилось, составив $11,8 млрд. Так, сокра-
щение экспорта за год на 8% привело к уменьшению притока иностранной валю-
ты в РФ, из-за чего её предложение на рынке снизилось, а стоимость начала расти, 
пояснили в «Цифра брокер». 

Высокая ключевая ставка может сдержать ослабление рубля, уверены 
в «Финаме». В 2025 году, если сальдо торгового баланса продолжит снижаться, 
курс нацвалюты может и дальше ослабнуть. Однако, если победа Дональда Трам-
па на выборах в США приведёт к частичному снятию санкций с России, позиции 
рубля на валютном рынке могут улучшиться, но пока вероятность такого вариан-
та развития событий мала.

Что посеем
В РФ хотят запретить ввоз  
некоторых семян  
из недружественных стран
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Навести правки
В бюджете перераспределили 8 трлн — будет увеличена поддержка  
участников СВО, регионам добавят денег и больше вложат в социалку

Милана Гаджиева, Наталья Ильина

К рупнейшая группа поправок ко вто-
рому чтению бюджета на ближайшую 

трёхлетку касается нацпроектов — вла-
сти закладывают дополнительные сред-
ства на оснащение и переоборудование 
больниц, расширение химпрома, финан-
сирование гостиниц и создание кругло-
годичных курортов. Всего же депутаты 
приняли 888 поправок из 1,1 тыс. пред-
ложенных на 8,1 трлн рублей, сообщил 
на заседании глава профильного коми-
тета Госдумы Андрей Макаров. Также 
с помощью перераспределения средств 
власти хотят увеличить расходы на дет-
ский отдых, уход за пожилыми, развитие 
сельских территорий, Дальнего Восто-
ка и Арктики и, разумеется, на поддерж-
ку военнослужащих. На что ещё пойдут 
дополнительные средства — в материа-
ле «Известий».

Госдума утвердила во втором чте-
нии закон «О федеральном бюдже-
те на 2025 год и на плановый период 
2026 и 2027 годов». За него проголосова-
ли 330 депутатов, против — один, воздер-
жались 80. Третье чтение запланирова-
но на 21 ноября.

Ключевые приоритеты нового бюд-
жета не изменились — исполнение всех 
социальных обязательств, поддержка 
военнослужащих и их семей, помощь ре-
гионам, развитие экономики, техноло-
гический суверенитет и безопасность 
страны, отметил председатель нижней 
палаты парламента Вячеслав Володин.

По сравнению с 2024-м расходы 
на соцполитику в бюджете на 2025-й 
вырастут почти на 14,7%, на здравоохра-
нение — на 15,4%, на культуру — на 11,6%, 
на образование — на 9,6%, поделился 
глава комитета ГД по бюджету и нало-
гам Андрей Макаров на пленарном за-
седании.

При этом всего ко второму чтению 
поступило 1,1 тыс. поправок от ведомств 
и парламентариев, рассказал депутат. 
Из них принято 888, отклонено — 118, до-
бавил он. По словам Андрея Макарова, 
будут распределены средства, которые 
были зарезервированы по основным 
направлениям, — всего 8,1 трлн рублей. 
Согласно материалам к проекту казны 
(«Известия» с ними ознакомились), ис-
точниками дополнительного финанси-
рования оказались как открытые, так 
и закрытые статьи.

— Поправки, которые готовили все 
фракции, на сегодняшний день подпи-
сали 356 депутатов от всех фракций, — 
сказал Андрей Макаров.

Наибольшая группа поправок свя-
зана с перераспределением ресурсов 
на нацпроекты, следует из материалов 
на сайте Минфина. Их сумма составит 
1,8 трлн на следующую трёхлетку. Всего 
же на такие программы предусмотрено 
почти 19 трлн в 2025–2027 годах.

В частности, по данным ведомства, 
изменения коснутся следующих нац-
проектов:

— «Семья»: в рамках этой програм-
мы дополнительные средства позво-
лят к 2030-му оснастить современным 
медоборудованием 180 детских боль-
ниц и 120 перинатальных центров, а так-
же обеспечить уход за 3 тыс. пожилых 
граждан и инвалидов;

— «Продолжительная и активная 
жизнь»: ресурсы пойдут на строитель-
ство, ремонт и оснащение больниц, 
а также на борьбу с сахарным диабетом;

— «Новые материалы и химия»: 
средства направят на создание девя-
ти площадок для масштабирования 
производства химических веществ 
и на дополнительные НИОКР;

— «Туризм и гостеприимство»: расхо-
ды перераспределят на льготные про-
граммы кредитования гостиниц, финан-
сирование детского отдыха, создание 
круглогодичных курортов;

— «Промышленное обеспечение 
транспортной мобильности»: деньги 
выделят на создание инновационной 
платформы для выпуска автомобилей;

— «Инфраструктура для жизни»: 
предоставят по 20 млрд в год на доро-
ги, а также направят дополнительные 
средства на строительство и содержа-
ние транспортных магистралей.

— Индексация пенсий, социальных 
пособий, поддержка семей с детьми, ве-
теранов, участников СВО — финансиро-
вание этих целей будет увеличивать-
ся. Поправками в 2025 году на 740 млн 
руб лей увеличены расходы на поддерж-
ку участников СВО и их родных через 
фонд «Защитники Отечества». 925,2 млн 
руб лей будет дополнительно направле-
но на реабилитацию и абилитацию ин-
валидов, — отметил Вячеслав Володин.

Как следует из материалов, пред-
ставленных на пленарном заседании, 
дополнительные средства также на-
правят на поддержку сельского хозяй-
ства. В частности, на льготный лизинг 
специальной техники перераспределят 
10 млрд на три года, а на субсидии произ-
водителям такого оборудования — свы-
ше 33 млрд.

Кроме того, увеличат финансовую 
поддержку новых регионов, социально-
экономического развития Крыма, Сева-
стополя, Дальнего Востока и Арктики, 
следует из материалов Минфина. Так, 
например, по документам с пленарного 
заседания субъектам ДФО предоставят 

дополнительные субсидии на погаше-
ние ипотеки семьям с детьми (1,7 млрд).

Также власти распределят меж-
бюджетные трансферты между ре-
гионами. Так, по данным Минфина, 
в 2025-м из федеральной казны напра-
вят 3,4 трлн субъектам РФ. Увеличат 
и сумму бюджетных инфраструктур-
ных кредитов до 250 млрд ежегодно.

— 20 млрд рублей дополнительно бу-
дет выделено на развитие региональ-
ных автомобильных дорог, 7,4 млрд — 
на комплексное развитие сельских 
территорий, 914,3 млн — на предостав-
ление дотаций регионам на выравни-
вание бюджетной обеспеченности, — 
уточнил Вячеслав Володин.

Объём перераспределяемых бюд-
жетных средств действительно значи-
телен — порядка 20% от всех расходов, 
оценил директор Центра региональной 
политики ИПЭИ Президентской ака-
демии Владимир Климанов. Впрочем, 
речь идёт не только о перекладыва-
нии денег из «одного кармана в другой», 
но и о тех средствах, которые до этого 
не были распределены вообще.

— Например, из 3,2  трлн рублей 
межбюджетных трансфертов регио-
нам в первоначальном законопроекте 
было распределено лишь 13% средств. 
Такие данные приводит и Счётная па-
лата в своём заключении на проект ФЗ 
о федеральном бюджете, — отметил 
Владимир Климанов.

В целом, по его словам, бюджет 
даже с учётом перераспределений по-
прежнему вполне сбалансирован и при-
нимается с относительно небольшим 
дефицитом (0,5% ВВП). Он сохраня-
ет социальную направленность, хотя 
в большей степени, чем в прежние годы, 
ориентирован на обеспечение обороно-
способности и достижение технологи-
ческого лидерства, подчеркнул эксперт.

В новом проекте бюджета плани-
руется, что доля расходов на нацобо-
рону будет расти в 2025-м до 6,3% ВВП 
и незначительно снизится в 2026-м 
до 5,6%, уточнила руководитель отде-
ла макроэкономического анализа ФГ 
«Финам» Ольга Беленькая. Для сравне-
ния: в 2019–2021 годах доля этой статьи 
не превышала 3% ВВП. Впрочем, про пе-
рераспределение в этой части власти 
на заседании в ГД ничего не говорили, 
так как большинство из таких трат за-
секречено.

Одна из крупнейших открытых 
групп поправок перераспределяет 
средства на национальные проекты, за-
резервированные ранее под эти цели 
ресурсы, пояснила Ольга Беленькая.

Экономика и бизнес

Аварийная адаптация
Цена зимних шин для грузовиков выросла на треть

Яна Штурма, Сергей Настевич

Т ранспортные и логистические ком-
пании вынуждены покупать всесе-

зонную резину для фур из-за резкого 
роста цен на зимнюю. За последний год 
она подорожала на 30–40%, сообщи-
ли «Известиям» представители рынка. 
Однако такой тип подходит не для всех 
дорог и погодных условий — могут воз-
никать аварийные ситуации. Компании 
не переобувают грузовики из экономии, 
отмечают эксперты. Одна покрыш-
ка может стоить более 30 тыс. рублей. 
О том, почему выросли цены, — в мате-
риале «Известий».

�� КАКУЮ РЕЗИНУ  
ИСПОЛЬЗУЮТ ГРУЗОВИКИ

Средняя стоимость зимней рези-
ны на большегрузы и малый коммер-
ческий транспорт выросла за  год 
на 30–40%, сообщили «Известиям» в ло-
гистических компаниях. Для малотон-
нажного транспорта смена колёс подо-
рожала на 15–25%.

— Затраты на переобувку и шино-
монтаж выросли на 5–10%, — пояснил 
операционный директор федераль-
ной транспортной компании «Скиф-
Карго» Сергей Орехов. — Для оптими-
зации в компании стараются покупать 
как для большегрузов, так и для мало-
тоннажных автомобилей всесезонную 
резину. Чаще всего российского произ-
водства Kama Tyres или Cordiant, а так-
же китайскую Sailun.

За два года стоимость зимних шин 
для малотоннажных грузовиков про-
изводителей из России и КНР уве-
личилась на 10–20% в зависимости 

от категории, отметил заместитель 
генерального директора компании 
«Авто-ПЭК» Важа Такидзе.

— В реальном выражении средняя 
цена отечественных покрышек со-
ставляет 5,5 тыс. рублей, китайских — 
6,5 тыс., — добавил он. — Выбор резины 
зависит от состояния дорог. Если кли-
мат умеренный и дорожное покрытие 
регулярно очищают ото льда и нака-
танного снега, используем фрикцион-
ные шины. При большом количестве 
осадков, из-за которых дороги в реги-
оне всё время обледенелые и заснежен-
ные, — шипованные.

При сравнении 2022–2023 годов за-
траты выросли на 15%, добавил ру-
ководитель транспортного отдела 
3PL-оператора NC Logistic Александр 
Нежданов. По его словам, на рын-
ке представлено несколько стран-
производителей: Япония, Европа, 
Корея. Их продукция тоже заметно 
подорожала.

«Авто-ПЭК» перевела большую 
часть автопарка на китайские шины. 
В NC Logistic, напротив, пока относят-
ся с осторожностью к резине из КНР.

— Есть вопросы к её износостойко-
сти, — отметил эксперт. — Японская 
и европейская продукция существенно 
подорожала, поэтому сегодня её при-
обретение становится нецелесообраз-
ным.

Дальнобойщики отдают предпочте-
ние маркам экономкласса, таким как 
российский бренд Kama Tyres или ки-
тайские Firestone, Doublestar, расска-
зал управляющий автопарком компа-
нии «Да-Транс» Василий Петров.

— Один баллон резины экономклас-
са стоит около 35 тыс. рублей, тогда как 

более качественный бренд — уже око-
ло 55 тыс., при этом и ходит он дольше 
примерно на 30%, — пояснил эксперт. — 
Обычно хорошую резину ставят на тра-
лы или самосвалы, где нужно выдер-
живать большую нагрузку на колесо. 
Если у обычной покрышки это 3 т, здесь 
уже 5 т.

�� ЧЕМ ОПАСНА РЕЗИНА  
НЕ ПО СЕЗОНУ

Водители фур, как указал Василий Пе-
тров, в том числе используют шоссей-
ную резину (летние шины классиче-
ского вида для среднестатистических 
дорог общего пользования). Это связано 
с ценой — стоимость одного баллона ре-
зины экономкласса обходится в 35 тыс. 
рублей. А для фуры требуется 12 таких 
баллонов. Итого — 420 тыс. за одну ма-
шину и шиномонтаж стоимостью ещё 
20 тыс. рублей.

С 1 сентября 2023 года в России по-
явился штраф за езду на несезонной 
резине. В июне, июле и августе нельзя 
ездить на шипованных шинах, а в декаб-
ре, январе и феврале — на летних, одна-
ко, как показывает практика, штрафы 

за это выписывают в редких случаях, 
рассказал автоэксперт Иван Волин.

Как правило, большегрузы использу-
ют всесезонные шины, на которых мож-
но ездить круглый год, отмечают экс-
перты. Помимо стоимости это связано 
с тем, что 40-тонный полуприцеп на зим-
ней резине не поможет преодолеть за-
валенные снегом перевалы под Уралом 
или в горах. В крайних случаях выбрать-
ся из снега могут помочь цепи, но толь-
ко на коротких участках.

При этом использование всесезон-
ной резины в суровых зимних усло-
виях обычно приводит к увеличению 
тормозного пути и снижению управ-
ляемости, предупреждает Иван Волин. 
По его словам, цепи на колёсах не смо-
гут заменить зимнюю резину, хотя для 
грузовиков возможно использование 
таких конструкций.

— Это может повысить риск аварий-
ности, особенно на обледенелых и за-
снеженных дорогах, — сказал он. — Ста-
тистика показывает: зимняя резина 
существенно снижает количество ДТП. 
Стоит обязать коммерческий транспорт 
менять резину ради безопасности и сни-
жения аварийности.

Отказ от смены зимней резины свя-
зан с оптимизацией расходов, считает 
автоэксперт Иван Волин.

— Некоторые компании считают, что 
достаточно всесезонной резины, что 
в корне неправильно, — сказал он. — Она 
не обеспечивает оптимальных харак-
теристик в сложных зимних условиях, 
и в этом заключается её главный минус. 
Она не приспособлена для экстремаль-
но низких температур, какие бывают 
у нас в некоторых регионах, её макси-
мум колеблется на уровне 5–10 градусов 

мороза, что больше подходит для таких 
мягких зим, как в европейских странах.

Однако обязательная замена резины 
на зимнюю для коммерческих автомо-
билей приведёт к определённым изме-
нениям в логистической отрасли, счи-
тает автоэксперт Юлия Милославская. 
Это может вызвать увеличение затрат 
на покупку и обслуживание транспорт-
ных средств.

— Организации не осознают важ-
ности своевременной замены резины, 
её влияния на безопасность и эффек-
тивность, что сказывается на их имид-
же, — полагает она. — В России исполь-
зование всесезонной резины не имеет 
жёстких законодательных ограничений, 
в отличие от ряда стран с суровым кли-
матом, таких как Швеция и Норвегия.

Водителям, по её словам, необходи-
мо учитывать климатические условия 
и риски, связанные с эксплуатацией все-
сезонных шин. Согласно ПДД, все ав-
томобили должны быть оснащены ши-
нами, обеспечивающими безопасное 
передвижение.
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— Мы поддержим инициативу полно-
го запрета ввоза в РФ семян подсолнеч-
ника и кукурузы из недружественных 
государств. И учёные нашей страны, 
и аграрный бизнес готовы к замеще-
нию этих поставок, — заявил «Изве-
стиям» директор Национального цен-
тра зерна имени Лукьяненко, академик 
РАН и доктор сельскохозяйственных 
наук Вячеслав Лукомец. — В России 
сегодня разработали сорта и гибриды 
основных сельхозкультур по совре-
менным технологиям, которые исполь-
зовались иностранными производите-
лями, завозившими к нам эти семена.

По его словам, поэтому наши агра-
рии вполне обойдутся без этих по-
ставок, тем более что сейчас уже 
достаточно своих семян для обеспе-
чения будущего урожая: и по кукуру-
зе, и по подсолнечнику. Нельзя сказать, 
что санкции благоприятно сказались 
на отечественном АПК, но то, что они 

дали шанс к развитию отечественно-
го семеноводства, — это факт, подчер-
кнул Вячеслав Лукомец.

И по кукурузе, и по подсолнечни-
ку мы имеем достаточное количество 
семян, выращенных на территории РФ, 
поэтому возможное решение о запрете 
ввоза некоторых видов культур полно-
стью поддерживаем, заявил «Извести-
ям» председатель совета Националь-
ного семенного альянса (НСА) Игорь 
Лобач.

РФ последовательно проводит 
политику поддержки производства 
семян в нашей стране, и логичным 
продолжением этой работы станет 
введение нулевых квот на импорт се-
мян кукурузы и подсолнечника, за явил 
«Известиям» гендиректор группы ком-
паний «Золотой початок» Сергей Ко-
лесников.

— Рынок к этому готовился. Инфор-
мация о текущем производстве се-
мян в нашей стране и накопивших-
ся переходящих остатках позволяет 
с уверенностью сказать, что без се-
мян российские аграрии в 2025 году 
не останутся, — пояснил представи-
тель отрасли.

При этом он отметил, что мера по-
зволит отечественным селекцион-
но-семеноводческим центрам реа-
лизовать свою продукцию, а также 
пересмотреть в сторону увеличения 

производственные планы на перспек-
тиву. Это даст новый толчок развитию 
селекции кукурузы и подсолнечника 
и будет способствовать внедрению 
финансовоёмких инструментов уско-
рения селекции, отметил эксперт.

По словам Сергея Колесникова, уже 
сейчас есть целый кластер компаний, 
чьи продукты по кукурузе и подсол-
нечнику не уступают зарубежным рас-
крученным и чувствительно дорогим 
семенам. Это вполне современные ги-
бриды с необходимым набором устой-
чивостей к внешним рискам и хоро-
шими показателями урожайности, 
подчеркнул он.

— У нас достаточно семян подсол-
нечника, чтобы обеспечить посевную 
кампанию 2025 года. Потребность 
на следующий сезон оценивается 
в 44 тыс. т. Уже сегодня сформирова-
ны общие запасы в 50,7 тыс. т (данные 
на октябрь 2024-го). Кроме того, про-
гнозируемый объём производства 
отечественных гибридов составля-
ет 24,4 тыс. т. Это покрывает более 
половины потребности, — пояснил 
«Известиям» коммерческий директор 
селекционно-семеноводческой компа-
нии Ruseed Александр Винник.

Таким образом, будет не только 
обеспечен спрос, но и сформирован 
профицит, что гарантирует стабиль-
ность поставок, резюмировал он.
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6 ноября на трассе М5 произошла 
авария, связанная с зимними по-
годными условиями. Из-за голо-
ледицы фуру развернуло поперёк 
дороги, машина полностью пере-
городила движение транспорту.
На автомобильной дороге под 
Челябинском вечером 30 октяб-
ря произошло уже смертельное 
ДТП. В аварии с фурой погибли 
двое.

Справка «Известий»

В следующую трёхлетку дохо-
ды бюджета составят 40,3 трлн, 
41,8 трлн и 43,2 трлн соответствен-
но. Расходы в этот период прогно-
зируются на уровне 41,5 трлн, 
44 трлн и 45,9 трлн. Таким обра-
зом, казна сложится с дефици-
том в 1,2 трлн в 2025-м, 2,2 трлн — 
в 2026-м и 2,8 трлн — в 2027-м.

Справка «Известий»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

44 тыс. тонн
семян подсолнечника 

посадят в посевную

2025 года
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Весело шагать
Как пройдёт финал чемпионата «Человек идущий»

София Прохорчук 

Основной этап чемпионата России 
по фоновой ходьбе «Человек иду-

щий» завершится 15 ноября. Он прово-
дится Благотворительным фондом Лиги 
здоровья нации в рамках федерального 
проекта «Спорт — норма жизни». В меро-
приятии приняли участие около 83 тыс. 
человек разного возраста из 80 регио-
нов. Особенность нынешнего чемпио-
ната — команды северной ходьбы. О том, 
как поддерживать физическую актив-
ность, «Известиям» рассказал идеолог 
проекта, кардиохирург и академик РАН 
Лео Бокерия.

Организатор чемпионата «Чело-
век идущий», который проводится 
с 2019 года, — общероссийская обще-
ственная организация «Лига здоровья 
нации». Мероприятие проходит при под-
держке Минспорта в рамках федераль-
ного проекта «Спорт — норма жизни». 
15 ноября завершается основной этап.

— Цель чемпионата — не просто по-
пуляризация физической активности, 
а формирование устойчивой привыч-
ки двигаться каждый день, — объяснил 
Лео Бокерия. — Этот проект о здоровье, 
энергии и привычке делать движение 
частью своей жизни. Проект стал частью 
программы «Здоровый муниципалитет», 
которая делает акцент на простых и до-
ступных методах оздоровления. Здесь 
каждый шаг  — это маленький шаг 
к большому результату.

Первый этап соревнований про-
шёл с 26 сентября по 10 октября, а вто-
рой — с 15 октября по 15 ноября. В них 
приняли участие школьники, студен-
ты, пенсионеры, семьи, рабочие коллек-
тивы и группы здорового образа жизни. 
Они загрузили мобильное приложение 
по подсчёту шагов «Человек идущий».

— Чемпионат охватил всю стра-
ну — от Калининграда до Камчатки, 
от Норильска до Сочи. В этом движе-
нии задействовано 80 регионов, более 
770 населённых пунктов, — подчеркнул 
Лео Бокерия. — В этом году в нём при-
няли участие 83 тыс. человек из 3 тыс. 
команд. Они сделали около 90 млрд ша-
гов! Это эквивалентно 1,5 млн кругов во-
круг Земли.

Программа чемпионата охватывает 
шесть основных соревновательных ка-
тегорий с разным количеством команд: 
по месту жительства — 532 муниципаль-
ные команды, по месту учёбы — 319, ак-
тивное долголетие — 142, семейные 
команды — 174, зожники — 374 и самая 
многочисленная категория по месту ра-
боты — 1523 корпоративные команды.

Уникальная особенность чемпиона-
та в этом году — команды северной ходь-
бы. Всего в проекте с 2019 года приняли 
участие более 500 тыс. человек.

До завершения основного эта-
па остаются считаные часы, и борьба 
за лидерство становится всё напря-
жённее, отметил Лео Бокерия. Лидеры 
на данный момент среди муниципаль-

ных команд — «Татышлы алга!» из Баш-
кирии, «МБДОУ № 56 Искорка_П&О» 
из Югры и «Впереди идущие» из Сверд-
ловской области.

— Наши шаги — это не просто цифры 
в рейтинге. Мы идём за тех, кто не мо-
жет, за тех, кто верит в нас. Каждый день 
чувствуешь: ты часть чего-то большого 
и настоящего, — сказал «Известиям» ка-
питан муниципальной команды из Баш-
кирии Алексей Г.

В командах активного долголетия 
лидеры — представители Солнечногор-
ска, Подольска и Домодедово.

— Когда я прохожу свои киломе-
тры, я не просто иду, я словно возвра-
щаю себе время. Чемпионат даёт мне 
силы, энергию и команду, с которой 
мы живём полной жизнью, — подели-
лась участница одной из команд Ека-
терина И.

В корпоративных командах — «Азия 
Цемент» из Пензенской области, «ЧЕБУ-
РАШКА.RU 34_П&О» из Волгоградской 
области и «ОСФР Бурятия #1».

— Каждое утро, когда я выхожу 
на шаги, я знаю, что иду за свою команду. 
Мы поддерживаем друг друга, вдохнов-
ляем, и это даёт нам силы преодолевать 
километры. Это не просто соревнова-
ние — это общая цель, и она объединяет 
нас, — рассказала капитан одной из кор-
поративных команд Мария П.

В группах ЗОЖ  — «Шаги жизни» 
из Алтайского края, клуб «Акбузат» 
из Башкирии и «СВОБОДА» из Ставро-
польского края.

В семейных командах лидеры — «Та-
тыйык идущая» и «Тулуна идущая» 
из Якутска и «Омские черепахи». В сту-
денческих командах — три коллектива 
из Кемеровской области.

— Для нас это не просто соревнова-
ние — это возможность доказать себе 
и миру, что будущее сильное, актив-
ное и здоровое. Здесь каждый наш шаг 
имеет значение, — сказал капитан од-
ной из команд Михаил В.

Елизавета Крылова

Количество фишинговых атак в Рос-
сии увеличилось почти в четыре раза. 

Этот вид интернет-мошенничества стал 
основным методом попытки завладеть 
данными частных лиц. Сегодня зло-
умышленники при реализации схем ак-
тивно используют мессенджеры, в том 
числе и Telegram. Этому способствуют 
постоянно растущая аудитория и ис-
пользование каналов общения как в лич-
ных, так и в корпоративных целях. Как 
защититься от такого мошенничества — 
в материале «Известий».

В России за девять месяцев 2024 года 
количество попыток перехода россий-
ских пользователей на фишинговые 
и скам-страницы увеличилось почти 
в четыре раза по сравнению с аналогич-
ным периодом 2023-го. Фишинг остаёт-
ся одной из самых актуальных киберу-
гроз, рассказала «Известиям» старший 
контент-аналитик «Лаборатории Кас-
перского» Ольга Свистунова.

— Мы видим активный интерес зло-
умышленников, например, к аккаун-
там пользователей в мессенджерах. 
Фишеры создают большое количе-
ство поддельных страниц авториза-
ции, на которые заманивают потенци-
альных жертв, — отметила она.

По словам эксперта, атакующие ис-
пользуют разные легенды, чтобы моти-
вировать человека перейти по ссылке: 
просьбу проголосовать за кандидата 
в том или ином конкурсе, проголосовать 
за детский рисунок, получить бесплат-
ную версию программы и т.д.

— На фальшивых страницах людей по-
буждают ввести учётные данные от ак-
каунта — номер телефона, пароль, код 
подтверждения. В результате эти дан-
ные уходят злоумышленникам. Укра-
денные аккаунты могут потом исполь-
зовать в разных других мошеннических 
схемах, в рамках телефонного мошенни-
чества, для шантажа, а также продавать 
в даркнете, — отметила эксперт.

В ближайшее время тренд на увели-
чение количества фишинговых стра-
ниц сохранится, считают в компании 
BI.ZONE. Организовать такую кампа-
нию сейчас можно без особых навыков, 
воспользовавшись готовыми решения-
ми на теневых ресурсах.

— К примеру, мошенники при реа-
лизации схем активно используют 
Telegram. Это связано с постоянно ра-
стущей аудиторией мессенджера 
и активным его использованием как 
в личных, так и в корпоративных це-

лях, — сказал руководитель BI.ZONE 
Brand Protection Дмитрий Кирюшкин.

Фишинг достаточно популярен сре-
ди злоумышленников из-за невысокой 
стоимости реализации, которая состав-
ляет за одну такую страницу не более 
20 тыс. рублей. Кроме того, с помощью 
мессенджеров есть возможность дотя-
нуться до большого числа потенциаль-
ных жертв, подчеркнули там.

Владелец продукта «Стингрей» 
компании AppSec Solutions Юрий Ша-
балин отметил, что, несмотря на уси-
лия Telegram по борьбе с противоправ-
ным контентом, природа мессенджеров 
с сильным акцентом на приватность 
ограничивает возможности модерации.

— В результате мошенники могут сво-
бодно использовать каналы для распро-
странения фишинговых ссылок или 

даже для продажи фишинговых набо-
ров как готовых решений. Например, 
создание бота, который автоматиче-
ски рассылает поддельные сообщения 
от лица популярных брендов или бан-
ков, стало практически повседневным 
занятием для киберпреступников, — 
сказал Юрий Шабалин.

Такой масштабный инструмент ин-
формации, как мессенджеры, — доста-
точно удобная площадка для подобных 
схем. Можно быстро настроить автома-
тизацию, составить профиль жертвы, 
подобрать нужные сценарии фишин-
га, а главное — это всё практически ано-
нимно для злоумышленников и не надо 
платить, как в случае с СМС, подчерк-
нул эксперт.

Раньше мошенники активно поль-
зовались массовыми рассылками, 

Общество

Чтобы помнили...
В России отметят Всемирный день памяти жертв ДТП

Кирилл Сазонов

Ежегодно в третье воскресенье ноя-
бря отмечается Всемирный день па-

мяти жертв ДТП. В этом году памятные 
мероприятия по всей стране пройдут 
в ближайшее воскресенье, 17 ноября. 
Что стоит за этим днём, выясняли «Из-
вестия».

�� ПОД ЭГИДОЙ ООН

В 1995 году ряд благотворительных ор-
ганизаций, входящих в Европейскую 
федерацию жертв дорожно-транс-
портных происшествий (FEVR), при-
нял решение проводить каждое третье 
воскресенье ноября памятные меро-
приятия, вспоминая людей, погиб-
ших в автомобильных авариях. В этот 
день стали проводиться церковные 
службы в память о жертвах ДТП. Че-
рез несколько лет FEVR выступила 
с инициативой придать этой дате меж-
дународный статус.  

В итоге 26 октября 2005 года Гене-
ральная Ассамблея ООН единоглас-
но приняла резолюцию об ежегодном 
проведении Всемирного дня памяти 
жертв ДТП. Это позволило увеличить 
значимость данного события — коли-
чество стран, отмечающих его, и чис-
ло людей, участвующих в различных 
мероприятиях в этот день.

�� ПЕЧАЛЬНАЯ СТАТИСТИКА

По данным Всемирной организации 
здравоохранения, ежегодно в мире 
в ДТП гибнут более 1 млн людей, а де-
сятки миллионов получают травмы, 
которые часто приводят к инвалидно-
сти. Именно автомобильные аварии 
являются основной причиной гибели 
детей и молодёжи: в статистике смерт-
ности именно ДТП стоят на первом ме-
сте летальных исходов у людей в воз-
расте 5–29 лет. И Россия не является 
исключением.

Несмотря на то что количество про-
исшествий на автотрассах и уровень 
дорожно-транспортного травматизма 
в нашей стране снижаются год от года, 
показатели аварийности всё равно 
остаются высокими. Так, по данным 
официальной статистики аварийно-
сти, за десять месяцев на российских 
дорогах зафиксировано почти 109 тыс. 
ДТП, в которых погибли 11,9 тыс. че-
ловек и 135,2 тыс. получили ранения. 
В подавляющем большинстве случа-
ев (86,6% всех автоаварий) виновника-
ми являются водители, нарушившие 
Правила дорожного движения. Чаще 
всего к происшествиям на дороге при-

водят нарушение скоростного режи-
ма, несоблюдение очерёдности про-
езда перекрёстков, нарушение правил 
расположения транспортного сред-
ства на проезжей части, неправиль-
ный выбор дистанции, выезд на поло-
су встречного движения, нарушение 
правил проезда пешеходного перехо-
да, отмечают в российской Госавтоин-
спекции.

— За каждым ДТП стоят человече-
ские трагедии и поломанные судь-
бы: боль родителей, потерявших 
детей в автоавариях, и горе детей, 
оставшихся сиротами. Оборванная 
из-за невнимательности, лихачества, 
самоуверенности и пренебрежения 
элементарными правилами безопасно-
сти на дороге человеческая жизнь — это 
удар по каждой семье, — подчёркивает 
заместитель начальника отдела про-
паганды Госавтоинспекции МВД Рос-
сии полковник полиции Антон Белан.

�� МОЛЕБНЫ, АВТОПРОБЕГИ  
И НЕ ТОЛЬКО

По многолетней традиции во Всемир-
ный день памяти жертв ДТП в рос-
сийских регионах пройдут памят-
ные мероприятия, в которых наряду 
с сотрудниками Госавтоинспекции 
и экстренных служб, задействованных 
в ликвидации последствий автоава-
рий, примут участие представители 
общественных и молодёжных органи-

заций. Состоятся тематические авто-
пробеги, по улицам проедут эвакуато-
ры с разбитыми в ДТП автомобилями, 
которые станут наглядными приме-
рами того, к каким последствиям мо-
гут привести нарушения ПДД и лиха-
чество на дороге.

Кроме того, общественные ор-
ганизации проведут флешмобы 
и различные акции, направленные 
на привлечение внимания к проблеме 
аварийности и повышения безопасно-
сти дорожного движения. По тради-
ции активное участие в них примут 
дети и подростки — участники дви-
жения ЮИД. 

В церквях, мечетях, синагогах и да-
цанах священнослужители различ-

ных конфессий проведут богослу-
жения в память о людях, погибших 
в автомобильных авариях, выраз-
ят слова поддержки родственникам 
и знакомым тех, кто лишился жиз-
ни в результате ДТП. Представители 
духовенства обратятся к верующим 
с призывом к неукоснительному со-
блюдению правил безопасного и за-
конопослушного поведения на до-
рогах во имя спасения собственных 
жизней, жизней своих близких 
и окружающих. 

Также в этот день сотрудники Гос-
автоинспекции посетят в больницах 
детей, пострадавших в ДТП. Кроме 
того, полицейские примут участие 
в акциях по сдаче донорской кро-
ви в поддержку людей, получивших 
травмы в автомобильных авариях.

А в преддверии Всемирного дня па-
мяти жертв ДТП в школах и детских 
садах педагоги совместно с автоин-
спекторами проведут специальные 
занятия. Цель которых не только ещё 
раз напомнить юным участникам до-
рожного движения правила безопас-
ного поведения на дороге, в автомо-
биле и общественном транспорте, 
но и привлечь их внимание к пробле-
ме безопасности дорожного движе-
ния. 

— Каждый водитель, пешеход, 
пассажир или велосипедист дол-
жны осознавать, что безопасность 
на дороге в первую очередь зависит 

от их действий и поступков, что они 
отвечают как за свою жизнь и здоро-
вье, так и за жизни окружающих. Все 
усилия государства по повышению 
безопасности на дорогах будут иметь 
нулевой эффект, пока каждый участ-
ник дорожного движения не осознает, 
что именно его поведение является 
первоосновой безопасных дорог, — 
отметил Антон Белан.

�� ПРЕДОТВРАТИТЬ ТРАГЕДИИ

В российской Госавтоинспекции от-
мечают: Всемирный день памяти 
жертв ДТП является важной состав-
ляющей в профилактике аварийности 
и пропаганде безопасности дорожно-
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го движения. Эта памятная дата по-
могает обратить внимание общества 
на боль и страдания тех, чьи знако-
мые и близкие стали жертвами авто-
мобильных аварий, заставляет заду-
маться о том, чтобы в дальнейшем 
таких происшествий было меньше, 
подчёркивают в ведомстве.

— Всемирный день памяти жертв 
ДТП — это не только повод вспом-

нить тех, кто погиб и пострадал в ав-
томобильных авариях, но и возмож-
ность предотвратить такие трагедии 
в будущем, задуматься о безопас-
ном и законопослушном поведении 
на дороге. Эта памятная дата позво-
лит объединить усилия Госавтоин-
спекции, министерств и ведомств, 
духовенства и общества по повы-
шению безопасности на дорогах, — 

уверен заместитель начальника от-
дела пропаганды Госавтоинспекции 
МВД России полковник полиции Ан-
тон Белан.  

Материал подготовлен в рамках 
реализации федерального проекта 
«Безопасность дорожного движения» 
национального проекта «Безопасные 
качественные дороги».
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Игры в престолы
Музеи Кремля вспомнили эпоху дворцовых переворотов

Зоя Игумнова

В Музеях Московского Кремля от-
крывается выставка «Наследие Пе-

тра Великого и дворцовые перевороты 
в Российской империи», посвящённая 
эпохе «дворских бурь», начавшейся по-
сле смерти первого русского импера-
тора. В масштабном проекте прини-
мают участие 14 крупнейших музеев, 
архивов и библиотек Москвы и Санкт-
Петербурга, предоставивших 260 экс-
понатов. Главные редкости — корона 
Российской империи, золотая табакер-
ка Екатерины II, ботфорты со шпорами 
и ночная рубаха Павла I, сюртук Петра II 
и порванные «Кондиции». Всё это «Изве-
стия» увидели накануне открытия.

Масштабный проект разместил-
ся в выставочных залах Патриаршего 
дворца и Успенской звонницы. В полу-
мраке кремлёвских палат за стеклом 
представлены исторические арте-
факты. Экспозиция, призванная пред-
ставить хитросплетения судеб пра-
вителей России, раскроет историю 
дворцовых переворотов, начиная 
с первых наследников Петра Велико-
го. Здесь отражены дворцовые интри-
ги с участием князя Меншикова, графа 
Остермана и клана Долгоруких, кото-
рые возвели на престол Екатерину I 
и Петра II. Другие части выставки по-
священы правлению Анны Иоаннов-
ны, Петра III, Екатерины II и Павла I — 
все эти государи опирались на разные 
аристократические кланы и имели сво-
их фаворитов.

— Эта выставка необычна тем, что 
основную роль здесь играют доку-
менты, о которых все слышали, но ни-
кто не видел: акты о престолонаследии, 
«Кондиции» Анны Иоанновны, тайная 
переписка иностранных послов и по-
сланников, — рассказала генеральный 
директор Музеев Московского Крем-
ля Елена Гагарина. — Здесь собрано всё, 
что относится к политической жизни 
России XVIII века — в эпоху дворцовых 
переворотов.

Это бурный и драматичный пери-
од в истории России, последовавший 
за смертью Петра Великого, когда 

власть в государстве неоднократ-
но сменялась насильственным путём. 
Император Пётр I указом от 5 февраля 
1722 года отменил веками существо-
вавшую традицию передачи престо-
ла от отца к сыну: теперь монарх мог 
сам назначить себе преемника. Однако 
в 1725 году царь скоропостижно скон-
чался, не оставив завещания. И среди 
его ближайших сподвижников нача-
лась борьба за власть и влияние на пре-
тендентов на императорскую корону. 
Зачастую исход решала созданная Пе-
тром I гвардия.

С неожиданной смертью четырнад-
цатилетнего Петра II надолго прерва-
лось наследование престола династией 
Романовых по мужской линии. Юноша 
умер накануне собственной свадьбы.

— Его гардероб сохранился и пред-
ставлен на выставке, — рассказала Еле-
на Гагарина. — Пётр II не мечтал зани-
маться политикой. Он любил охоту, 
развлечения, удовольствия. И во вре-
мя одной из охот простудился и умер. 
Но весь гардероб, который был при-
везён в Кремль к коронации, остался 
здесь и дошёл до нас в очень хорошем 
состоянии.

В условиях обострения борьбы 
за власть и судьбу престола члены 
Верховного тайного совета, используя 
«Устав о праве наследования» 1722 года, 

пригласили занять российский трон 
вдовствующую герцогиню Курлянд-
скую Анну Иоанновну.

— Для российских историков она 
Анна Ивановна, всё-таки её отца зва-
ли Иван (V) Алексеевич, русский царь 
из династии Романовых, сын Алексея 
Михайловича, — пояснил куратор вы-
ставки Василий Новосёлов. — Позже, 
по традиции XIX века, её стали назы-
вать Анной Иоанновной.

Стать императрицей она могла, 
лишь подписав определённые усло-
вия  — «Кондиции», которые суще-
ственно ограничивали император-
скую власть в пользу верховников. 
Текст документа был окончательно со-
гласован 19 января 1730 года. А 25 янва-
ря в Митаве Анна Иоанновна его под-
писала. 1 февраля «Кондиции» были 
доставлены в Москву и на следующий 
день оглашены перед собранием выс-
ших чинов империи.

— По этому документу Анна Ива-
новна была ограничена во всём — она 
не могла распоряжаться казной, на-
значать на государственные должно-
сти, не могла начинать войну и провоз-
глашать мир, подписывать приговор 
и учинять следствие против кого-то, — 
рассказал «Известиям» Василий Ново-
сёлов. — Всё решал Верховный тайный 
совет. У неё не было ничего, кроме ти-

тула. Она на эти условия согласилась. 
А когда оказалась в Москве, с ней уда-
лось связаться людям, не желавшим, 
чтобы Россия превратилась в олигархи-
ческое государство. Когда она поняла, 
что может рассчитывать на серьёзную 
поддержку гвардии, решила «Конди-
ции» порвать и провозгласить себя са-
модержавной императрицей.

25 февраля 1730 года в Кремлёвском 
дворце «Кондиции» были собственно-
ручно изодраны императрицей на гла-
зах верховников и дворян. «Кондиции» 
стали первым актом ограничения само-
державия и создали прецедент для бу-
дущих многочисленных проектов госу-
дарственного переустройства России.

Главный экспонат в Патриаршем 
дворце — золотая корона императри-
цы Анны Иоанновны. Ею она была ко-
ронована на престол. Драгоценное 
убранство венца включает 2,5 тыс. ал-
мазов. А бриллиантовый крест возвы-
шается над внушительным самород-
ком шпинели.

В соседней витрине важнейший 
документ, изменивший ход истории. 
Те самые разорванные Анной Иоан-
новной «Кондиции».

Дворцовые интриги были невоз-
можны без шпионских игр. В России 
была своя игра престолов. На выставке 
можно увидеть ключ для расшифровки 
секретной переписки в виде цифирной 
таблицы. Она была создана известным 
математиком и статским советником 
Коллегии иностранных дел Гольдба-
хом. Ею активно пользовались фран-
цузы. Например, маркиз де ла Шетарди 
обменивался информацией с секрета-
рём по иностранным делам Амело де 
Шайю. Об этом рассказывается в филь-
ме Светланы Дружининой «Гардемари-
ны, вперёд!».

Тревожное устройство
Микрофлюидный чип определит  
предвестники инсульта

Мария Недюк

Российские учёные разработали ал-
горитм, который помог создать эф-

фективное микрофлюидное устройство 
для определения предрасположенно-
сти к ишемическому инсульту. Речь 
идёт о миниатюрном чипе, который 
в микрокапле крови способен улавли-
вать отдельные эритроциты и оценивать 
их состояние. Если красные кровяные 
тельца сбиваются в различные структу-
ры, то у пациента высок риск тромбоза 
и инсульта в будущем. Задачу удалось 
решить благодаря технологиям машин-
ного обучения.

Руководитель фронтирной лаборато-
рии в исследовательском центре «Силь-
ный ИИ в промышленности» ИТМО Ни-
колай Никитин вместе с командой 
разработал экосистему методов и ал-
горитмов машинного обучения для на-
учных исследований. Она помогает ав-
томатизировать применение методов 
искусственного интеллекта для реше-
ния задач из разных областей науки 
и техники и, что самое главное, откры-
та для всех — ею пользуются не только 
исследователи из ИТМО, но и научные 
команды в России и по всему миру.

В частности, команда Георгия Гри-
горьева (PhD) из Калифорнийского 
университета в Беркли и Университе-
та Цинхуа применила эволюционный 
алгоритм для проектирования микро-
гидродинамических ловушек для эри-
троцитов в виде микрофлюидного чипа. 
На их основе можно будет сделать носи-
мое устройство, которое по капле крови 
определит пациентов из группы риска 
задолго до того, как у них произойдёт 
ишемический инсульт.

Существующие на рынке устрой-
ства, как правило, успешно диагности-
руют уже начавшийся инсульт. Напри-
мер, голосовой помощник распознает 
нарушение речи, а селфи-камера на те-
лефоне увидит нарушение симметрии 
лица. Но это уже признаки развиваю-
щегося инсульта.

— Инсульт возникает в результате 
разрыва или закупорки сосуда голов-
ного мозга. Одной из причин является 
тромбоз, вызванный тем, что эритро-
циты (~8 мкм в диаметре) — доставщи-
ки кислорода тканям, сгруппировав-
шись в «монетные столбики» и другие 
структуры, уже не могут протиснуть-
ся сквозь капилляры (~2,5 мкм в диаме-
тре), — рассказал «Известиям» Георгий 
Григорьев. — Одним из способов пре-
вентивной диагностики, которая помо-
жет человеку осознать приближение 

инсульта и своевременно обратиться 
к врачу, может стать носимый микро-
флюидный прибор по типу личного глю-
кометра. Устройство будет анализиро-
вать состояние пациента по нативной 
микрокапле крови, оценивая степень 
агрегации эритроцитов.

По его словам, микрофлюидный 
чип потенциально применим в устрой-
ствах, которые могут превентивно 
определять первые симптомы инсуль-
та. Но пока полноценных устройств, ко-
торые можно носить с собой, на рынке 
нет. Микрочип, который сможет улавли-
вать эритроциты из микрокапли натив-
ной крови, это пока шаг на пути к гадже-
там нового типа.

Разработка подобного комплекса 
технических систем на данном этапе 
развития биомедицины сталкивается 
с некоторыми трудностями, рассказали 
специалисты. Чтобы изучать, оцифро-
вывать и снимать параметры с красных 
кровяных телец в реальном времени in 
vivo (в живых организмах), эритроци-
ты нужно фиксировать по одному, по-
скольку анализировать неподвижный 
объект проще, чем стремительно двига-
ющийся рой объектов. При этом клетку 
необходимо обездвижить таким обра-
зом, чтобы она сохраняла свои натив-
ные свойства. Эритроциты крайне чув-
ствительны к малейшим изменениям 
реологических параметров плазмы кро-
ви и гидродинамическим условиям, на-
пример они могут менять форму, когда 
сужается просвет капилляра, склады-
ваясь в четыре раза.

С помощью генеративного ИИ, раз-
работанного в ИТМО, учёным удалось 
спроектировать конструкцию для улав-
ливания эритроцитов — микрогидроди-
намические ловушки в виде L-образных 
щелей. Щели фиксируют красные кро-
вяные тельца так, что они непрерывно 
омываются потоком и сохраняют свою 
морфологию.

Дальнейшие эксперименты пока-
зали: сгенерированная конструкция 
успешно улавливает дифференциро-
ванные клетки крови и может удержать 
четыре эритроцита из четырёх входя-
щих в ловушку в рамках одного поля 
зрения.

«Даже в современных российских фильмах я не видел 
пропаганды чайлдфри»
Режиссёр Карен Шахназаров — о новом законе, встрече с президентом и обязательном кино  
для школьной программы

Юлия Фролова

Г лава киноконцерна «Мосфильм» Ка-
рен Шахназаров выступает против 

замедления YouTube и поддерживает 
российскую систему выдачи прокат-
ных удостоверений фильмам — в про-
тивном случае рынок погрязнет в хао-
се. В интервью «Известиям» режиссёр 
рассказал, что не считает новый закон 
о запрете пропаганды чайлдфри опас-
ным для российских и советских кар-
тин, и поделился подробностями встре-
чи с президентом в Кремле 13 ноября.

Карен Георгиевич, как прошла ваша 
встреча с президентом? 

Великолепно. Я доложил Влади-
миру Владимировичу о деятельности 
«Мосфильма». Рассказал об экономи-
ческих итогах и серьёзных налогах, ко-
торые мы платим. Я знаю, что у многих 
до сих пор не укладывается в голове, 
что «Мосфильм» не получает никаких 
бюджетных средств, хотя является фе-
деральным государственным унитар-
ным предприятием, и работает как ры-
ночное предприятие.

Всё, что мы делаем, модернизацию 
в том числе, мы делаем только за счёт 
тех средств, которые сами зараба-
тываем. Я доложил президенту, что 
у нас закончился большой инвест-
проект — строительство 16-го и 17-го 
павильонов, Дома костюма и реквизи-
та, а также Киноконцертного комплек-
са. Можно говорить, что это уже новый 
«Мосфильм» построен. 

Какие-то ещё инициативы обсуждали? 
В своё время президент одобрил ини-

циативу, чтобы в школьную програм-
му входил просмотр наших фильмов. 
К сожалению, её реализация притор-
мозилась. Сейчас мы снова вернулись 
к обсуждению этого вопроса. Он под-
твердил желание эту программу реали-
зовывать, сказал, что наше мировоззре-
ние в детстве формируется фильмами. 
И он абсолютно прав. Уже после 20 лет 
кино не оказывает такого влияния, ка-
кое оно оказывает в 10–16 лет.

Речь о классических лентах «Мосфиль-
ма» в школьной программе?

Да, в основном это советские кар-
тины. Моя мысль была простой — вы-
брать 150–200 фильмов, которые мож-
но показывать с 1-го класса. Я сам 
смотрел «Балладу о солдате» в восемь 
лет и всё прекрасно понял. Не надо де-
тей воспринимать как дурачков, про-
сто им надо как можно больше филь-
мов хороших показывать. 

У Минкультуры был такой список филь-
мов.

В своё время с такой идеей выхо-
дил Владимир Мединский (помощ-
ник президента РФ. — «Известия»), 
но он говорил о ней как о факультатив-
ной. Список был хороший. Это нужно 
в обязательную школьную программу 
встраивать. Во многих странах кино 
уже давно изучают в школах на уров-
не изучения литературы. Оно стало не-
отъемлемой частью жизни.

Кинематограф уже популярнее ли-
тературы. Дети всё-таки в основном 
кино сейчас смотрят, а не книги чита-
ют. Но и к хорошему кино их надо при-
учать. Тем более — к национальному. 
У нас за 100 лет в кинематографе со-
бралось много очень хороших картин. 
Именно эту идею президент поддержал.

Я также поделился с Владимиром 
Владимировичем своим мнением о за-
морозке YouTube. Я считаю её не очень 

целесообразной. Там есть всякое. Но те, 
кто смотрит гадости, всё равно обхо-
дят любые ограничения. А вот филь-
мы стало сложнее смотреть — это удар 
по многим людям. Я сторонник того, 
чтобы заработали на таком же уровне 
наши системы — Rutube, VK. Но пока 
они всё равно ещё далеки от охватов 
YouTube. Владимир Владимирович ска-
зал, что посмотрит. 

У «Мосфильма» большая коллекция 
кинолент. На фоне принятия в России 
закона о запрете пропаганды чайлд-
фри будут ли проверять эту коллек-
цию на соответствие новому законо-
дательству? Здесь сразу вспоминается 
«Москва слезам не верит».

Не знаю, что подобного можно найти 
в «Москва слезам не верит». Я думаю, что 
Госдума имела в виду всё-таки совсем 
другое. И не думаю, что какая-то из на-
ших картин подпадает под этот закон. 
А уж советские фильмы тем более.

Пока просто никто не понимает, что 
конкретно подобной пропагандой счи-
тается.

Наверное, в таких вещах зако-
ны надо более чётко прописывать. 
Но я не видел даже в современных рос-
сийских картинах пропаганды чайлд-
фри. Хотя, конечно, я не всё смотрю. 

На днях Минкультуры не выдало про-
катное удостоверение фильму Абба-
си «Ученик. Восхождение Трампа». Как 
вы считаете, система выдачи прокатных 
удостоверений эффективна в России? 
Или выигрышнее, например, француз-
ская система, где фильмы просто ре-
гистрируют?

У каждой страны свои порядки. 
У нас за контроль отвечает Мини-
стерство культуры, выдавая прокат-
ные удостоверения. Мне кажется, у нас 
с этим проблем особых нет. Например, 
в Китае или в Индии попасть на экраны 
очень сложно, а иностранцам — прак-
тически невозможно. У нас достаточно 
либеральная система. Конечно, я допу-
скаю, что есть картины, которые вы-
зывают вопросы. Но я не считаю, что 
нам нужно отказываться от прокатных 
удостоверений. Тогда на российском 
рынке может воцариться хаос. 

В своё время я работал с британ-
ским актёром Малкольмом Макдауэл-
лом, снимал его в фильме «Цареубийца». 
Где-то лет 12 назад я прилетел в Лондон, 
и он мне звонит. Говорит, слышал, что 
я тоже прилетел в Лондон. Я его спросил 
тогда, что он сам тут делает, поскольку 
живёт он в Америке. Малкольм говорит: 
«Я прилетел на премьеру фильма “Заво-
дной апельсин”». Я тогда удивился. Как 
на премьеру? «Заводной апельсин» вы-
шел в 1970-х. Он говорит: «Ты не пред-
ставляешь, он всё это время был запре-
щён в Англии». То есть почти 40 лет! 
Посчитали тогда, что в картине много 
насилия. Так что те или иные ограниче-
ния существуют во всех странах.

Карен Георгиевич, вы в начале года 
анонсировали, что работаете над филь-
мом об СВО. Как продвигается работа 
над лентой?

Пока «Мосфильм» занимается раз-
работкой сценария. У нас уже четвёр-
тый вариант сценария пошёл. Те, кто 
не погружён в киноиндустрию, дума-
ют, что сценарий легко написать. Хоро-
ший сценарий создать трудно, а мы хо-
тим именно такой. Это будет игровой 
фильм, хотелось бы, чтобы это была че-
ловеческая история, история людей. 
Над сценарием работает молодой ав-
тор Екатерина Кочеткова, которая 
со мной делала сценарий «Хитровки». 
Она была в зоне конфликта, на передо-
вой, встречалась с военными. 

Ещё не ясно, кто будет снимать этот 
фильм?

Нет, пока мы сконцентрированы 
на работе над сценарием.

Общество Культура
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« Я ПОДЕЛИЛСЯ 
С ВЛАДИМИРОМ 
ВЛАДИМИРО-

ВИЧЕМ МНЕНИЕМ О ЗАМО-
РОЗКЕ YOUTUBE. ТАМ ЕСТЬ 
ВСЯКОЕ. НО ТЕ, КТО СМО-
ТРИТ ГАДОСТИ, ВСЁ РАВНО 
ОБХОДЯТ ОГРАНИЧЕНИЯ. 
А ВОТ ФИЛЬМЫ СТАЛО 
СЛОЖНЕЕ СМОТРЕТЬ — 
ЭТО УДАР ПО МНОГИМ

чтобы атаковать как можно большее 
количество компаний и обычных поль-
зователей. Эти действия часто были 
«широковещательными», то есть ори-
ентированными на большие группы 
людей, вне зависимости от их стату-
са и профиля. Теперь же, в 2024 году, 
атаки стали точечные, отметил гене-
ральный директор компании «Фиш-
ман» (резидент «Сколково») Алексей 
Горелкин.

— Пользователи воспринимают со-
общения в мессенджерах как более 
личные и безопасные, чего не скажешь 
про электронные письма, что создаёт 
ложное чувство защищённости и де-
лает их более уязвимыми к мошенни-
честву. Злоумышленники используют 
это, чтобы получить доступ к конфи-
денциальной информации или украсть 

деньги, маскируя свои сообщения под 
информацию от друзей или знако-
мых, — объяснил эксперт.

Почти половина пользователей 
популярных платформ, таких как 
Telegram и WhatsApp (принадлежит 
признанной экстремистской компа-
нии Meta, её деятельность запрещена 
в РФ), столкнулись с так называемым 
сценарием fake boss. Мошенники пред-
ставлялись нынешними или бывшими 
руководителями и пытались выманить 
деньги или конфиденциальные данные, 
используя доверие к «начальнику», до-
бавил генеральный директор «Секьюр-
ти» Харитон Никишкин.

Он подчеркнул, что настройка без-
опасности мессенджеров также очень 
важный этап в предотвращении фи-
шинга и социальной инженерии. 
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Спорт

Претендуют все
На Гран-при ждут принципиальную битву за золото

Дмитрий Кузнецов

После нескольких региональных 
этапов фигурный пелотон нако-

нец приезжает в столицу, где 16–17 но-
ября разыграет медали четвёртого эта-
па Гран-при. Лидеры будут бороться 
за призовые и статус победителя, се-
редняки — за путёвки в финал Гран-при 
и чемпионат России, которые дают воз-
можность продлить сезон.

Символично, что за день до старта 
этапа на «ЦСКА Арене» будет высту-
пать со своим шоу в честь 25-летия Ев-
гения Медведева. Она собирает боль-
шую арену, вмещающую около 10 тыс. 
человек. Действующие спортсмены — 
малую, на 3500. О чём-то это да говорит. 
Хотя состав и у Медведевой (Ягудин, 
Трусова, Туктамышева), и у Гран-при 
мощный. Причём билеты остаются 
на оба события — лишний повод заду-
маться о популярности фигурного ка-
тания. Или о ценах.

Одиночники заслужили, чтобы на-
чинали с них — хотя последние лет 
семь было принято рассказывать сра-
зу и только о женщинах. Это показыва-
ет глубокие изменения в российском 
фигурном катании. На московском эта-
пе за победу будут бороться минимум 
три-четыре участника, на медали пре-
тендуют человек 7 из 12, да и осталь-
ные не мальчики для битья.

Два очевидных фаворита — Евгений 
Семененко и Марк Кондратюк. Начало 
сезона за Марком, его лидерству сей-
час угрожает разве что вырвавшийся 
из юниоров Николай Угожаев, который 
пока не так стабилен психологически. 
Кондратюк делает свои пять четвер-

ных в произвольной 
и уникальный 
элемент из двух 
тройных аксе-
лей. Семенен-
ко после двух 

титулов 
ч е м п и о н а 
России и победите-
ля Спартакиады ушёл 
в эксперименты — встав-
ляет в программу шесть чет-
верных и старается догнать 
лучших в мире, а не в Рос-
сии. В то же время уже четы-
ре турнира подряд Евгений 
проигрывает. И пусть пер-
вые два скорее шоу-меро-
приятия — Кубок «Перво-
го канала» и «Русский вызов», 
то два третьих места на мемори-
але Панина-Коломенкина и эта-
пе Гран-при в Магнитогорске за-
ставляют задуматься.

С другой стороны, нужно ли 
Семененко бороться за резуль-
тат, если в России он уже всё выи-
грал? Единственным аргументом 
тут может быть результат прези-
дентских выборов в США, кото-
рый гипотетически повысил ве-
роятность перемирия на Украине, 

а значит, и возвращения спортсменов 
на международную арену и участия 
в Олимпиаде. Чтобы отобраться, нужно 
не уметь приземлять шесть четверных, 
а быть первым — больше квот не будет. 
И если Кондратюк при отправке за ру-
беж не конкурент из-за выступлений 
за ЦСКА, то другие очень даже.

Среди тех, за кем стоит последить, — 
Даниил Самсонов, Егор Рухин, Роман 
Савосин. Все они минимум претенден-
ты на бронзу, а в случае неидеальных 
прыжков вышеупомянутых фаворитов 
будут поддавливать в борьбе за более 
высокие места. Причём каждый свои-
ми методами. Савосин вернул програм-
му под Челентано и явно компонентнее 
остальных. Рухин тоже делает пять чет-
верных в программе. Самсонов не ри-
скует, спокойно выкатывает свой кон-
тент и явно нравится судьям.

А ещё в Москве выступят чемпион 
России по прыжкам Григорий Фёдо-
ров, перешедший в группу Рукавицы-
на Матвей Ветлугин с суперкрасивыми 
программами, Артур Даниелян с чет-
верным лутцем, очень добротные пи-
терские фигуристы Семён Соловьёв 
и Фёдор Зонов. В общем, представи-
тельство мощнейшее.

Девушки таким похвастать не могут. 
Есть очевидный фаворит Аделия Пе-
тросян, помимо неё на четверные спо-
собна напарница по группе Тутберидзе 
Дарья Садкова. Она сложно начинала 
путь в «Хрустальном». Довелось быть 
на её первом турнире, и тогда к Дарье 
сами тренеры относились скептиче-
ски: потянет ли вообще. Но справи-
лась и теперь уже поджимает фаво-
ритов. Будет странно, если Садкова 
уедет в воскресенье домой без меда-
ли. Хотя с ней точно поборется Ксения 
Синицына, которая провалила первый 
этап Гран-при, а на один из тур-
ниров в Москве позже 
не смогла 

приехать из-за... автомо-
бильной аварии.

Остальные могут побороться 
за медаль разве что при ошибках 

первой троицы. Любопытно 
посмотреть на Камиллу 
Нелюбову — ученицу Евге-
ния Плющенко, ушедшую 
в своё время от Софьи Фед-
ченко (той самой, от кото-

рой сбегала Алина 
Горбачёва). 

Американский подарок
Сможет ли Дацик нокаутировать полицейского из США

Дмитрий Гарин

В пятницу, 15 ноября, «Бойцовский 
клуб РЕН ТВ» возвращается в Мо-

скву с очередным турниром, в главном 
событии которого скандально извест-
ный российский тяжеловес Вячеслав 
Дацик сразится с американским поли-
цейским — 47-летним ветераном боёв 
Джейсоном Гаверном. РЕН ТВ покажет 
этот турнир в прямом эфире. Подроб-
нее — в материале «Известий».

�� ДАЦИК — ГАВЕРН

Джейсону Гаверну 47 лет, и за его 
плечами 52 профессиональных боя — 
27 побед, 21 поражение, четыре ничьи. 
Из известных спортсменов он бокси-
ровал с Денисом Бойцовым, Мариу-
шем Вахом, Александром Устиновым, 
Стивом Каннингемом, Лукасом Бра-
уном, Олегом Маскаевым, Джейм-
сом Тони, Деонтеем Уайлдером, Эн-
тони Джошуа. Проиграл всем, кроме 
Тони: у Джеймса он выиграл реше-
нием большинства судей. Только ве-
ликому Тушите Свет тогда было уже 
45 лет. Гаверн был джорнименом — 
на нём проверяли будущих звёзд.

Последний бой Гаверна, занесён-
ный в Boxrec, состоялся в 2016-м. Од-
нако в 2023-м Джейсон провёл два 
поединка в России. В обоих уступил 
единогласным решением — Павлу 
Шульскому и Кевину Джонсону. Тем 
не менее Гаверн — опасный соперник 
для Дацика. У него есть школа бокса, 
есть большой опыт встреч с действи-
тельно первоклассными боксёрами. 
Он мастеровитее Славы, у которого 
главные виды оружия не меняются — 
это физическая сила и крепкий под-
бородок.

Причём непробиваемым Даци-
ка никак не назвать — когда-то его 
наглухо нокаутировал Евгений Ор-
лов, а за последние два года Рыже-
го Тарзана удосрочили Ислам Кари-
мов и Пётр Романкевич. По очкам же 
Дацик проигрывал Кевину Джонсо-
ну, Галымжану Жасланову, Зелимха-
ну Дукаеву, Ильясу Якубову и Шону 
Тёрнеру. Бой с Тёрнером — пока един-
ственный для Дацика в 2024-м, то есть 
после укуса собаки он стал драться 
значительно реже.

К форме Вячеслава есть вопросы. 
И ведь Дацик тоже немолод — 31 де-
кабря ему исполнится 44 года. При-

чём в профессиональных единобор-
ствах он дебютировал даже раньше 
своего американского соперника: 
Гаверн провёл первый бой в 2003-м, 
а Дацик — в 1999-м, когда нокаутиро-
вал Андрея Орловского на турнире 
М-1 (бой по правилам MMA).

— Знаете, я был в ринге с самыми 
большими именами в боксе: Деон-
тей Уайлдер, Энтони Джошуа, Лукас 
Браун, Стив Каннингем, — отметил 
в разговоре с «Известиями» Гаверн. — 

Я дрался со звёздами мира бокса, по-
этому Дацик — лёгкий бой для меня. 
Он старый человек, он не умеет бок-
сировать. Я иду за тобой, Дацик. 
Ты не создашь мне ни одной пробле-
мы.

Любопытный факт: Гаверн работа-
ет полицейским, в то время как Дацик 
несколько лет провёл в заключении.

— Джейсон — боец сильный, драл-
ся с первыми номерами мира по бок-
су, но он как бы всем первым номерам 

проиграл, — отметил «Известиям» Да-
цик. — Есть ринг, там всё и покажем. 
Ну, думаю, он понимает, что я очень 
сильно люблю американцев. Амери-
канский коп — это лучший подарок 
от Владимира [Хрюнова]. Постараем-
ся что-то из этой серии отработать, 
какие-то обманки пробить, может 
быть. Но если я их забуду, то опять 
попру с колхозками.

�� РОФАЛЬ — ХЕЙБАТИ

Артём Рофаль — боец школы едино-
борств «Шторм», которую возглавля-
ет Александр Шлеменко. Ему 27 лет. 
Учитывая поп-MMA — поединки 
по разным правилам, провёл 12 про-
фессиональных боёв — девять побед, 
три поражения. В бою с Али Хейбати 
он однозначный фаворит.

Хейбати — перс по национально-
сти родом из Ирана. Учился в Харь-
кове, жил в Германии, а когда его 
младший брат Мухаммад стал звез-
дой российских поп-MMA, переехал 
в Россию и сам начал проводить бои. 
Больше похож не на бойца, а на про-
граммиста, который увлёкся культу-
ризмом.

Обычно Али проигрывает, но фи-
гура он заметная, регулярно попа-
дает в разного рода скандалы. Са-
мый громкий случился в апреле 
этого года, когда Хейбати дал пинка 
октагон-гёрл, а после ещё и нагово-
рил нелепостей.

Потом он много раз извинился 
перед девушкой. В последний раз — 
на турнире MMA Series, где дрался 
с Сергеем Бобрышевым.

Что касается боя с Рофалем, Хей-
бати намерен победить.

— Шлеменко сказал, что Артём по-
бедит? Что я могу на это ответить? 
Его мечта не сбудется. Я выиграю, 
не сомневаюсь в этом. Для Рофаля 
я подготовил свою коронку, это вос-
точная сказка: корпус, голова.

— Ничего, Али, через два дня твоя 
восточная сказка закончится, — пари-
ровал на пресс-конференции Рофаль.

Откроет же вечер бой между рос-
сиянином Владиславом Борисеви-
чем и его соотечественником Серге-
ем Хрисановым. Во втором поединке 
сразятся тоже россияне — Тимур Му-
саев и Андрей Чеботарёв. Все бои 
пройдут в формате четыре раунда 
по три минуты.

Спорный вопрос
Зачем национальной команде России матч со слабым Брунеем

Алексей Фомин

Ф утболисты сборной России сыгра-
ют с не самым сильным составом 

сборной Брунея. За два дня до матча 
выяснилось: команда с очень низ-
ким рейтингом ещё и привезёт только 
шесть основных игроков на эту игру. 
Тем не менее, по мнению экспертов, 
матч всё равно имеет смысл для нашей 
национальной команды. Особенно 
с учётом того, что жители Краснода-
ра получат редкую возможность вжи-
вую посмотреть на сборную России.

�� ВЫНУЖДЕННЫЙ СПАРРИНГ

Всю осень Российский футбольный 
союз (РФС) постоянно сталкивался 
с разного рода форс-мажорными об-
стоятельствами, затруднявшими по-
иск соперников для сборной и орга-
низацию товарищеских матчей. Это 
было связано с тем, что в сентябре, 
октябре и ноябре почти все нацио-
нальные команды задействованы 
в официальных матчах.

У европейцев проходит Лига на-
ций УЕФА, команды из Южной, Север-
ной и Центральной Америки, Африки 
и Азии уже вовсю играют отбороч-
ные матчи чемпионата мира-2026. 
В Азии идёт третий групповой этап. 
И единственным выходом для РФС 
было договариваться с азиатскими 
федерациями, чьи сборные вылете-
ли в первых двух отборочных раундах.

Так в сентябре возник вариант по-
ехать во Вьетнам, где наши обыграли 

местную национальную команду (4:0), 
а затем должны были играть с Таилан-
дом, но матч сорвался из-за тайфуна. 
В октябре к нам в Москву должен был 
приехать Пакистан, но его федера-
ция за пару недель до игры стала от-
казываться, ссылаясь сначала на не-
обходимость согласовать этот матч 
со своим правительством, а потом 
на трудности, связанные с тем, что-
бы собрать сильнейший состав.

В результате подопечные Валерия 
Карпина в октябре четыре дня трени-
ровались на базе в Новогорске, а за-
тем провели одно занятие на стади-
оне «ВТБ Арена», которое посетили 
3 тыс. человек. Сыграть товарище-
ский матч тогда так и не удалось.

Трудности с Брунеем также воз-
никли с самого начала. Ещё в конце 
октября местная национальная феде-
рация сообщала «Спорт-Экспрессу», 
что не сможет привезти основной со-
став, так как в ноябре у большинства 
футболистов сборной отпуск. Поэ-
тому должны были приехать полу-
профессиональные игроки — факти-
чески второй состав. 13 ноября тому 
же «Спорт-Экспрессу» представители 
федерации объявили: шесть основ-
ных футболистов всё-таки сыграют 
против России.

— Сборная России есть сборная Рос-
сии — надо с кем-то играть, — поделил-
ся мнением с «Известиями» бывший 
полузащитник национальной коман-
ды Денис Глушаков. — Кто согласился 
с нами играть в этот конкретный мо-
мент, тот и играет. И мы с тем и игра-

ем. Так что не вижу смысла вообще 
рассуждать о том, надо или не надо 
играть с такими соперниками. Сбор-
ная России должна быть. Надеюсь, 
что ребята с пользой проведут этот 
сбор и порадуют болельщиков сво-
ей игрой.

Сборная Брунея находится на 184-м 
месте в рейтинге ФИФА из 211. Сбор-
ная России располагается на 34-й 
строчке. Поэтому ближайший сопер-
ник — один из самых слабых для на-
шей команды в её истории. Даже по-
сле февраля 2022-го, когда Россию 
отстранили от официальных матчей, 
к нам приезжали команды посильнее.

Даже Куба, которую  год назад 
в Волгограде Россия разгромила 
со счётом 8:0, располагается на 166-м 

месте. Не говоря уже про более креп-
ких соперников вроде Белоруссии, 
Узбекистана, Киргизии, Таджикиста-
на, Ирака, а также лидеров на своих 
континентах вроде Камеруна, Ира-
на и Катара и крепкой европейской 
сборной Сербии. Но те соперники на-
ходились в моменты, когда календарь 
официальных соревнований нацио-
нальных команд был не таким плот-
ным, как нынешней осенью.

— В сложившейся ситуации любой 
матч национальной команды очень 
важен, — отметил в разговоре с «Из-
вестиями» бывший вратарь сборной 
России Владимир Габулов. — Понят-
но, что Бруней — соперник не того 
уровня, с которым нам бы хотелось 
играть. Тем не менее у тренерского 
штаба будет возможность проверить 
ближайший резерв, молодых футбо-
листов. Да и часть основных тоже. По-
нятно, что это больше контрольный 
матч, но тем не менее он станет собы-
тием для российского футбола в на-
ших сегодняшних реалиях, которые 
надо учитывать, когда мы рассужда-
ем об уровне соперников.

�� МЕСТО И СОСТАВ

Уровень соперника позволил РФС 
уговорить команду Брунея приехать 
в Краснодар. С другими сборными это 
было бы проблематично в отсутствие 
гражданского авиасообщения с горо-
дом. Стоит отметить, что и в сборной 
России многие футболисты не стали 
отказываться от матча. В частности, 
до Краснодара доехал Алексей Ми-
ранчук, который ещё в минувшие вы-
ходные играл в США в плей-офф мест-
ной лиги MLS. Он более десяти часов 
летел из-за океана в Москву, а потом 
почти сутки добирался до Краснодара.

— Нужно отдать должное нашим 
футболистам, которые не отказы-
ваются от сборной в такой сложной 
ситуации, — заявил «Известиям» 
бывший главный тре-
нер национальной 
команды Борис Иг-
натьев. — Нет ника-
ких отказников, все 
с уважением отно-
сятся к сборной и бо-
лельщикам. В том числе и легионеры. 
Мы помним, как в октябре Александр 
Головин приехал в сборную из Фран-
ции, хотя матч с Пакистаном так 
и не состоялся. И провёл с ней все 
тренировочные дни. Теперь Миран-
чук не побоялся долететь из Америки. 
Так что сборную в более или менее 
боевом составе получится проверить. 
Пусть и на фоне слабого соперника, 
но это лучше, чем ничего. Особенно 
когда можно показать лучших рос-
сийских футболистов в Краснодаре, 
из-за известных проблем не видев-
шем сборную много лет.

Матч Россия — Бруней состоит-
ся на стадионе «Краснодар» 15 но-
ября. Начало в 19.00 мск. 19 ноября 
в 19.30 мск Россия начнёт в Волгогра-
де ещё одну товарищескую встречу. 
Соперником будет Сирия.
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